

Victoria resonante de la clase obrera en la jornada del 10. de Mayo

PESE A LA OLA HISTERICA CONTRA TODO LO QUE ES PROGRESO Y NACIONALISMO, EL DESFILE Y EL MITIN DEL DIA INTERNACIONAL DEL TRABAJO RESULTARON VICTORIOSAS JORNADAS DE LOS TRABAJADORES

Miles de personas desfilaron y otros millares más desde las aceras a todo lo largo del recorrido rodearon de simpatía y cariño al desfile.

Varios trabajadores resultaron heridos por las bandas fascistas, entre ellos el Secretario General de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses, Gonzalo Sierra

La celebración de la jornada obrera del Día Internacional del Trabajo tuvo este año resonancias impresionantes por varias razones: se movilizó la clase obrera para desfilar en medio de la ola histérica de la campaña anticomunista y maccarthysta en medio de los frenéticos gritos y amenazas contra to-

do lo que sea patriótico y progresista, en medio de las incitaciones a la delación y el espionaje, en medio del terror que trata de desatar la embajada de Estados Unidos por medio de sus agentes pagados, asesinos batistianos y costarricenses descastados. A pesar de todo, el desfile y el

—(Pasa a la Pág. 4)—

Triunfó de todas las maquinaciones de la United Fruit la fiesta del trabajo en la zona bananera

EL CLIMA DE ODIOS Y DE INTOLERANCIA NO SURTIO EFECTOS EN TODA LA ZONA BANANERA CON MOTIVO DEL DIA DEL TRABAJO

Ni fusilamientos políticos, ni persecución religiosa

El imperialismo deforma los hechos de Cuba

Fidel Castro declaró enfáticamente que no será fusilado ningún prisionero por razones políticas. A unos cuantos bandoleros de la época de Batista, que forman parte del grupo de prisioneros.

(Pasa a la página 9)

Contra todas las maniobras de la Yunai y de las camarillas pro imperialistas amparadas por las autoridades fiscales y de policía, y contra la presión brutal y descarada de los jefecillos bananeros, se realizó exitosamente la celebración del Primero de Mayo de 1961.

No se produjeron desórdenes ni choques con la policía, a pesar de las reiteradas provocaciones de que fueron objeto los trabajadores y sus dirigentes por parte de ciertos.

(Pasa a la página 9)

Ni sentimientos ni intereses del pueblo de Costa Rica, expresa actitud oficial

DECLARACION DEL PRIMERO DE MAYO DE LA CONFEDERACION GENERAL DE TRABAJADORES CON RESPECTO A LAS CONDICIONES QUE NUESTRO GOBIERNO TRATA DE IMPONERLE AL DE CUBA PARA MANTENER RELACIONES

Señor Presidente de la República de Cuba,
Dr. Osvaldo Dorticós Torrado;
Señor Primer Ministro,
Dr. Fidel Castro Ruz.
Habana, Cuba.

Estimados compañeros:
Los trabajadores de Costa Rica, reunidos con motivo de la jornada del primero de mayo.

—(Pasa a la Pág. 4)—

Unas reflexiones

Me parece conveniente dejar constancia pública de los siguientes hechos.

La campaña de odio, que fuerzas extrañas a la idiosincrasia de nuestro pueblo han venido realizando, comienza a dar sus frutos. Ya se derramó la primera sangre en las calles de nuestra capital. Una manifestación obrera, pacífica y autorizada por la policía, fue víctima de una agresión injusta y salvaje. Grupos de jóvenes inexpertos, dirigidos por cubanos y por dos sacerdotes extranjeros, se ensañaron contra los manifestantes, sin hacer distinciones entre hombres, mujeres y niños. Dichosamente la manifestación estaba dominada por viejos obreros, fogueados en muchas luchas, y con nervios que les permitieron resistir la provocación y aguantar pacientemente los golpes y las injurias. Acataron la línea que sus dirigentes sindicales les habían trazado.

El miércoles de la semana en curso hubo una reunión en una casa de esta ciudad. A ella asistieron jóvenes estudiantes de secundaria, unos cubanos y dos sacerdotes extranjeros. En esa reunión se habló de la conveniencia de atacar algunos edificios y resi-



dencias, de agredir a la Embajada de Cuba y de "castigar a determinados dirigentes populares. Uno de los asistentes, indignado, nos enteró de este acontecimiento. Probablemente el señor Presidente de la República también tuvo alguna noticia al respecto porque sólo así nos explicamos la energía con que se pronunció en su entrevista con los cubanos que reseña La Nación del jueves.

Todo esto es muy grave. Así nacieron las bandas fascistas en Italia y en Alemania. Esta clase de procedimientos no son propios de Costa Rica. Son extranjeros quienes se empeñan en introducirlos. Esos extranjeros se irán cualquier día del país y nos dejarán la casa ardiendo. Pero lo más grave es que se esté abusando de la ingenuidad de nuestros colegiales.

Nosotros no queremos la violencia para nuestro país. Haremos cuanto esté a nuestro alcance para evitarla. No moveremos un dedo para poner en peligro las instituciones democráticas ni para llevar la intranquilidad a ninguna persona ni a ningún hogar. Nos mantendremos firmes en nuestros principios pero no nos dejaremos guiar por la pasión ni por la vanidad ni por ningún descontrol nervioso. Sin embargo, estamos decididos a defender nuestras personas, nuestros hogares y nuestros sitios de trabajo. De esto dejamos constancia muy clara.

Las canas que peinamos nos capacitan para pedir, a todos los dirigentes políticos costarricenses de la opinión pública, a las autoridades, y al señor Presidente de la República, un trabajo sincero de colaboración patriótica para defender la tradicional vida pacífica y democrática de nuestro pueblo. Todos podemos y debemos poner nuestro grano de arena.

Manuel Mora Valverde

Huelga estudiantil o cierre de colegios?

LOS "NIÑOS BIEN" DE LOS COLEGIOS CATOLICOS SE ARROGAN LA REPRESENTACION DE TODOS LOS ESTUDIANTES

Los periódicos y las radio-emisoras han abundado en estos días en informaciones sobre la llamada "huelga de los colegios de secundaria" decretada en demanda del rompimiento de relaciones diplomáticas entre Costa Rica y Cuba. En este, como en muchos otros casos, la reacción y el imperialismo, para impresionar a la opinión pública, se engañan a sí mismos. Porque en realidad no ha habido tal huelga, sino conatos de huelga y cierre de colegios decretado desde arriba.

Hagamos un breve análisis del desarrollo de este movimiento. En primer lugar sur-

gió en los colegios católicos movido por curas españoles falangistas y batistianos exilados. El primero en decretar la "huelga" fue el Colegio de Sión. Luego vinieron, con diferencias de minutos, el colegio San Francis, el La Salle, etc. Por supuesto, además de que un alto porcen-

taje de los estudiantes de estos colegios son niños bien, los directores de estos planteles fueron la voz cantante para decretar la "huelga". — Luego, grupos de estudiantes de los citados colegios se movilizaron hacia los planteles públicos. En el colegio de Se-

(Pasa a la página 9)

ADELANTÉ

Semanario de Intereses Generales

SAN JOSE, COSTA RICA, A. C. 437
DOMINGO 7 DE MAYO DE 1961 437

EDITORIAL

Macarthysmo en Costa Rica

El problema cubano ha conducido la política internacional de los Estados Unidos a una situación en extremo crítica. El rotundo fracaso de la agresión utilizando mercenarios ha planteado al Gobierno de Washington la alternativa de llevar adelante sus planes de derrocamiento del régimen revolucionario de Fidel Castro mediante una intervención directa de sus fuerzas armadas regulares, o de dejar las cosas como están con la perspectiva de resolver a la larga sus diferencias con Cuba en una forma pacífica.

La primera alternativa, que parecía inminente a raíz del fracaso de la expedición de bahía de Cochinos, se ha encontrado con la oposición, más o menos decidida, del mundo entero. Pueblos y gobiernos, con muy salvadas excepciones, han manifestado de una y otra forma que se oponen a que los Estados Unidos utilicen sus fuerzas armadas para atacar a Cuba. En este sentido, juega un papel decisivo la advertencia de Jruschov a Kennedy de que la Unión Soviética cumplirá su compromiso de acudir en defensa de Cuba si ésta es atacada por los Estados Unidos.

La segunda alternativa, que es la juiciosa y razonable, choca con la vanidad herida de los círculos gobernantes de un país que estaba acostumbrado a ver a todo el mundo doblegarse siempre ante sus exigencias. Y choca también, como es natural, con los intereses económicos de los monopolios afectados por la revolución. El tiempo dirá qué prevalece en los Estados Unidos, si la sensatez que aconseja negociar con Cuba y resolver los diferendos pacíficamente, o la locura de alcances incalculables de desatar la agresión directa sobre la Isla. Si lo segundo ocurriera, hay que decir entonces que marcaría un paso sumamente penoso para la Humanidad, pero que significaría el rápido fin del imperialismo en el mundo entero.

De momento la crisis que experimenta la política exterior del imperialismo yanqui se está reflejando de una manera negativa para las libertades públicas en todo el Continente. Una tremenda ola de histeria —sin precedentes en épocas de paz— amenaza sepultar los restos de democracia que aún sobreviven en algunos países del Hemisferio. Cada día es más evidente la acción coordinada del Departamento de Estado por medio de sus respectivas embajadas, o de los círculos de batistianos y de curas falangistas; con los círculos de la oligarquía de terratenientes y grandes comerciantes que dominan nuestra vida política para que se establezcan gobiernos de fuerza y por enteró sumisos al imperialismo.

En su desesperación, las esferas gobernantes de los Estados Unidos han expresado sin reservas que se proponen brindar su apoyo a los gobiernos tiránicos y de fuerza, como los de Somoza, Ydígoras, Stroessner y otros, y no a los gobiernos "democráticos". De pronto el imperialismo ha descubierto que para los efectos de desarrollar sin tropiezos su política de guerra o al borde de la guerra, su política de avasallamiento de los pueblos, su política de explotación intensiva y de opresión de naciones enteras, le resultan más útiles los gobiernos del tipo de los existentes en Nicaragua, Guatemala o El Salvador, que los del tipo existente en Costa Rica.

En nuestro medio es ya claro que el imperialismo está poniendo en juego toda su influencia en las esferas oficiales y todos sus recursos materiales que actúan sobre los órganos de información, para conseguir que las tradicionales libertades de nuestro país, su habitual espíritu de tolerancia, cedan su lugar a un régimen de fuerza.

No sería justo decir que el Gobierno del señor Echandi haya estado de plano en este juego tenebroso, no obstante la brutalidad con que la guardia civil reprimió la manifestación del Primero de Mayo. El gobierno ha ofrecido y es posible que continúe ofreciendo cierta resistencia a la presión de tipo fascista de que es objeto. Esto lo demuestra el reportaje del señor Presidente del jueves 4 del corriente. Pero el gobierno es débil y las fuerzas que se confabulan para arrojarlo por el atajo de la arbitrariedad y de la violencia son muy poderosas.

En donde más se está manifestando la campaña macarthysta es en los círculos educacionales, abarcados profesores, maestros y estudiantes. A esto respecto es significativa la persecución que se viene realizando desde las columnas de la prensa y de la radio contra los profesores Fabián Dobles y Rafael A. Llubere. La campaña contra ellos ha sido tan fuerte, que parece que va repercutió en el seno del propio Consejo de Profesores del Liceo de Costa Rica, el cual acordó por mayoría de votos "investigar" la conducta de los citados profesores. Este acto, no tiene precedentes más que en la campaña de Muckarthy en los Estados Unidos, y antes en la Italia de Mussolini y en la Alemania de Hitler. Oigase bien: el Consejo de Profesores del Liceo de Costa Rica, el principal plantel de Segunda Enseñanza del país, en lugar de solidarizarse con sus compañeros perseguidos, resolvió por mayoría de votos unirse a la persecución contra ellos.

Las fuerzas democráticas, los partidos y las agrupaciones de izquierda, el movimiento obrero, no deben dejarse intimidar. Deben cerrar filas y tener presente en todos los momentos que la brutalidad con que comienza a manifestarse el imperialismo en nuestro país por medio de sus acayos, es un síntoma de debilidad, de su profunda descomposición y decadencia, de su inevitable y próximo fin.

"ADELANTE"

DIRECTOR:
MARIO SOLIS P.

ADMINISTRADOR:
RODRIGO CARVAJAL

APARTADO 2009
EDICION Nº 437

IMPRESO
IMPRESA ELENA S. A.

NUNCA TANTOS CUBANOS SE REUNIERON PARA EXPRESAR SU VOLUNTAD

LA HABANA, 2.—Bajo el titular "Cuba dijo su palabra", el diario "El Mundo" comenta en su editorial los objetivos de la gran concentración del primero de mayo efectuada en esta capital, afirmando que "nunca tantos cubanos se reunieron para hacer una demostración pública de su voluntad".

Agrega el periódico que el desfile conmemorativo del 1º de Mayo sirvió "para demostrarle a todos los que en Estados Unidos y fuera de Estados Unidos, hablan de gobiernos representativos y de gobiernos elegidos por el pueblo, que este gobierno revolucionario que tenemos es el gobierno que el pueblo quiere". "Nunca ha expresado un pueblo, agrega, de manera más clara y concluyente, que tiene un gobierno y el régimen que desea. Nunca se ha manifestado como ayer la voluntad de defender la dignidad nacional, la soberanía y la independencia de un pueblo".

Al destacar que lo celebró ayer por el pueblo de Cuba "fue el triunfo de nuestra revolución socialista, para que no se equivoquen en el extranjero", "El Mundo" advierte que la celebración de ayer "es precisamente eso que tanto irrita a los gobernantes norteamericanos: el triunfo de la primera revolución socialista de la América Latina".

Después de señalar que "ahora dirán los propagandistas del imperialismo lo que quieran decir", el editorial agrega: "dirán que la movilización fue preparada, pero se engañarán a sí mismos si así lo creen porque no hay preparación ni hay gobierno que pueda sacar de sus casas a millones de ciudadanos para hacerles participar en un acto que rechazan". Agrega "El Mundo": "Para esos residentes que nos insultan sin motivo, cediendo a las presiones del Departamento de Estado la manifestación de ayer puede carecer de sentido, pero para otros presidentes, que tienen un concepto claro de los intereses vitales de sus respectivos Estados y que han sabido poner en alto el principio de no intervención tiene un sentido inequívoco el de una prueba de que ha adoptado la posición correcta".

2 Actitudes

COSTA RICA

Señor Presidente de la República.
Lic. don Mario Echandi Jiménez,

No extraña y confunde su manifestación antidemocrática, contenida en el Mensaje Presidencial, en que dice considera anticuado concepto no intervención y respeto libre determinación de los pueblos. Principio fundamental de la democracia, consideramos respeto derechos individuales de donde emanan soberanía y libre determinación de las naciones.

Desear tal principio es aceptar como bueno el atropello derechos pueblos pequeños como el nuestro, por cualquier nación poderosa, que siempre encontrará pretexto para intervenir; es abrirle el camino a los yanquis pariendo los restos de nuestra mal parada democracia, para que impongan con sus marinos y sus aviones el régimen que consideran conveniente para sus intereses de mercaderes en la hermosa República de Cuba y en cualquier otro país del Continente.

En nombre de nuestras más caras tradiciones cimentadas en la sangre de los héroes del 56 y en la labor honesta y sensata de nuestros próceres, protestamos por su manifestación antidemocrática, peligrosa y contraria a los intereses de la Paz y la soberanía de los pueblos latinoamericanos.

Atte, por COMITE NACIONAL EJECUTIVO DE
ALIANZA DE MUJERES COSTARRICENSES

María Alfaro Vargas — Nidia Sáenz — Ester Vásquez
Luisa Gozález — Adela de Sáenz — Pamela Araya de M.
Soledad Leandro Acuña — Zahyra Agüero — María Zúñiga

BRASIL

BRASILIA, 3.—El presidente Janio Quadros reiteró el propósito de su gobierno de "ver respetado el principio de autodeterminación de los pueblos en el continente" en telegrama enviado al presidente de Cuba Osvaldo Dorticós y al primer ministro Fidel Castro. La comunicación del presidente brasileño, es respuesta a la comunicación que el presidente Dorticós entregó recientemente a los representantes diplomáticos extranjeros en La Habana, sobre los planes de agresión norteamericana a Cuba. El mensaje de Quadros expresa también que Brasil "está siempre dispuesto a promover gestiones útiles al mantenimiento de un clima de armonía en el hemisferio".

Textualmente, el mensaje brasileño dice: "Acuso recibo al mensaje de V. E., enviado por intermedio de nuestra embajada, por lo que ratifico, en esta oportunidad, al ilustre presidente y a su gobierno, el propósito varias veces manifestado por Brasil, de ver respetado en este continente el principio de la autodeterminación de los pueblos y la efectiva soberanía de todas las naciones. Coincidentemente, mi gobierno es tará siempre pronto a promover cualesquiera gestiones juzgadas útiles para el mantenimiento de un clima de armonía entre los países de nuestro hemisferio, en beneficio de la paz y de la prosperidad de las Américas y en el mundo".

Atropello a trabajadores bananeros el Primero de Mayo

Señor
Presidente de la República

Autorizados desfile y reunión trabajadores transcurrieron ordenadamente con presencia autoridades de Villa Neilly. Terminado Mitin presentóse Jefe Político de Golfito ordenando violento decomiso siguiente cartelón: "Somos solidarios con Cuba, yanquis fuera de Cuba", y dejando presos aquí a tres trabajadores que lo portaban. Nuestra intervención evitó estúpido choque que esta autoridad deseaba provocar. Pedimos a usted sancionar esta arbitrariedad del Jefe Político Golfito y rogámosle gestionar libertad de los detenidos.

Atentamente,

JOSE MELENDEZ IBARRA
Secretario General de FUTRA

EN LA HABANA

Exposición de economía de la República Popular China

Por FRANCISCO GAMBOA

Desde que llegamos a La Habana, en el Aeropuerto José Martí empezamos a ver los grandes carteles que anunciaban la Exposición de Economía de la República Popular China, y a ver cubanos que lucían con orgullo en sus pechos las insignias de la exposición. Inmediatamente comenzaron a decirnos: "Tienen que ir a la exposición. Es una maravilla".

Nosotros sabemos que ya el intercambio comercial entre China y Cuba alcanza a más de cien millones de dólares, y que los lazos de amistad entre ambos pueblos son cada día más estrechos y sinceros.

Cuando llegamos a La Habana, nos dijeron que ya la exposición había sido visitada por más de cuatrocientas mil personas, y que por esa razón había sido necesario dejarla abierta por más tiempo del que se había pensado en principio.

Visitamos la exposición en compañía del compañero Kun Mai, Jefe de la Agencia Sinjua en La Habana. Desde que nos acercamos al Palacio de Bellas Artes, donde se realizaba el evento, empezamos a ver un enorme gentío. Para entrar había que sacar una tarjeta. Esto se hacía con el fin de impedir una aglomeración excesiva en el edificio. Colas inmensas había en las puertas: todo el mundo quería entrar.

Aunque ya teníamos la experiencia de una visita a la República Popular China, donde pudimos ver directamente los formidables avances de su economía, donde pudimos ver sus inmensas fábricas, fundiciones, telares y construcciones; donde pudimos darnos cuenta exacta del poderoso desarrollo de la agricultura; a pesar de eso, la exposición nos gustó y nos interesó mucho. Vimos, por ejemplo, unas maquetas que reproducían grandes refinerías y fundiciones como las de Anshan, en una forma minuciosa, no sólo en su aspecto sino en su funcionamiento. Recordemos que China ocupa el sexto lugar en la producción de acero del mundo. Produce 18 millones de toneladas.

En varios lugares había fotos enormes del Presidente Mao Tse Tung y de Fidel Castro como símbolo de la indestructible amistad que une a los dos pueblos. También había fotos de las delegaciones cubanas que en varias oportunidades han visitado la República Popular China.

Sin embargo, aunque los objetos en exposición, que iban desde automóviles y tornos de precisión, hasta granos y telas, nos llamaron mucho la atención, nos pareció que lo más admirable era la reacción del pueblo cubano ante todo aquello.

Es necesario decir que el inmenso local se encontraba completamente lleno de gente de todas clases: escolares, milicianos, soldados, estudiantes secundarios, hombres y mujeres con sus niños en brazos, pueblo en general. Era una muchedumbre que no paraba de hacer preguntas y comentarios, gracias muchas veces, y siempre llenos de admiración. Como nosotros íbamos en compañía de un ciudadano chino, los estudiantes y escolares llegaban a darle la mano y a felicitarlo. El cariño con que el pueblo cubano trata al extranjero, se multiplicaba ante nuestro amigo chino. Sin embargo, a los costarricenses nos preguntaban también de dónde éramos; al decirles que de Costa Rica, decían: "Ah, la capital es San José. Allí fue donde..." ¡Maldita sea! ¡Qué mala fama nos ha dado la tal Conferencia de la CEA! Pero luego, niños y viejos aclaraban: "Pero nosotros sabemos que el pueblo de Costa Rica está con Cuba. Por eso están ustedes aquí. ¿No es así?"

Le preguntamos a un miliciano:

—¿Qué te parece la exposición?

—Bueno, chico, esto está extraordinario. Se ve bien que el sistema socialista hace avanzar a los pueblos muy rápido, porque nosotros sabemos que China, antes de la Revolución, era uno de los países más atrasados del mundo, y es asombroso que en

sólo once años de revolución pueda tener tantas fábricas y producir tantas cosas...

—Y ¿tú crees que Cuba alcanzará pronto a China en el ritmo del desarrollo industrial?

—Yo creo que muy pronto veremos a Cuba avanzar como China. Aquí lo que nos falta es acabar con la contrarrevolución. Pero con eso acabaremos como hemos acabado con todos los obstáculos.

Otro miliciano que escucha agrega:

—Diga también en su artículo que nos duele que esta exposición no pueda ir a otros países de América Latina. Sin embargo, nosotros tenemos la esperanza de que muy pronto todos estos países podrán tener relaciones con la República Popular China.

Entre el público nos llama la atención una fila interminable de muchachas vestidas con blusa y pantalón rosados. Cuando pasan, les preguntamos: "Es una escuela?" Y ellas contestan: "Sí, es la escuela de campesinas Ana Betancourt". Alguien me explica que allí se enseña corte, costura y otras artes menores a las hijas de los campesinos. Esas hijas de los guajiros están ahora alojadas en el hotel más viejo y aristocrático de La Habana: El Nacional.

Pregunto a las muchachas su opinión sobre lo que están viendo, pero es imposible apuntar lo que dicen, porque todas quieren hablar a la vez:

—¡Lindísimo! ¡Formidable! ¡Nos alegramos mucho de los grandes adelantos logrados por la República Popular China! y muchas le dan la mano al compañero Kun Mai.

A las niñas les ha llamado mucho la atención un soberbio automóvil negro, muy lujoso, y se detienen a examinarlo con atención.

—Y ¿todo esto se lo van a llevar? —Preguntan.

—No. —Dice el compañero—, todo se quedará aquí.

En efecto, en la recepción con que se dió fin al evento, el Director entregó al Ché Guevara todos los objetos de la exposición. Así es la amistad entre dos países socialistas.

Hay enorme diversidad de objetos en la exposición: automóviles, fresadoras, tornos electrónicos, imprentas, objetos de acero de todas las formas, rieles, tubos, herramientas tornillos, resortes, telas de hilo y seda, medicinas, alimentos, productos enlatados y muchas cosas más. Si se quiere ver con atención todo lo que hay, debemos durar un día, por lo menos.

Entre los visitantes hay miles de escolares. Cuando les preguntamos de qué escuela son, se arremolinan a nuestro alrededor y nos dan todos sus más elogiosas opiniones sobre la exposición. Varias niñas nos piden nuestra dirección postal. ¿Para qué la quiere? "Para escribirle". Nos damos cuenta de sus intenciones: luego nos enviarán cartas explicando los adelantos de la Revolución. Ellas también se dedican a la propaganda y quieren tener amigos en todo el mundo.

A un escolar de once años le preguntamos:

—¿Tú crees que Cuba alcanzará pronto a China en el ritmo de desarrollo de su economía?

—Sí, porque tenemos su ejemplo y su ayuda.

Nosotros pensamos que más clara y sencillamente no se podía hablar. Esa frase dicha por un niño de once años, resumía los sentimientos del heroico pueblo cubano ante la Exposición.

Cuando nos retiramos del edificio, alrededor de las seis de la tarde está lloviendo. A pesar de eso, bajo la lluvia, cubiertas las cabezas con periódicos, miles de cubanos esperan su turno para entrar a la exposición. Así se demuestra también con sencillez, el interés y el amor que siente el pueblo cubano por el pueblo chino y por su grandes conquistas en el camino del socialismo.

Telegrama a Otilio Ulate

Señor

Don Otilio Ulate,

Tuvimos el gusto de ver y oír antenoche a sus jóvenes. Sólo que usted como siempre, no estuvo presente.

Felicitámoslo manifestación civismo de sus juventudes émulas nazis y mackarthystas, que desde el atrio Metropolitana trataron de perros a los obreros, campesinos, intelectuales y mujeres que desfilábamos pacíficamente celebración grandioso DIA DEL TRABAJO.

Hermoso pedestal para la historia lábrase su excelencia, técnico en desatar odios y dividir pueblo costarricense. Ya una vez asumió papel pacificador después de azuzar y desatar guerra civil del 48. Pretende ahora seguir idéntico procedimiento para atcanzar por segunda vez Presidencia de la República?

Admirable clarividencia de Omar Dengo, al juzgar su ponzoña, cuando dijo que Ud. merecía un tiro en la lengua.

Salve Dios a la Patria de sus métodos y le confunda la comprensión y sensatez del pueblo de Costa Rica.

Por, COMITE NACIONAL DE ALIANZA DE MUJERES COSTARRICENSES,

Maria Alfaro Vargas, Luisa González, Ester Vásquez, Zahyra Agüero, Adela de Sáenz, Pamela Araya de M., Nidia Sáenz, María Zúñiga, Soledad Leandro A.

Cese de fuego en Laos

XIENG KHOUANG 3.—El ejército laosiano y las guerrillas de Pathet Lao recibieron orden de cesar el fuego a las ocho de la mañana de hoy (hora local). El capitán Kong Le por el real ejército de Laos y el comandante Khamtay Siphandon por el Pathet Lao transmitieron esta mañana sus órdenes a todos los frentes. Los dos jefes militares advirtieron al enemigo que deben suspender inmediatamente todas sus operaciones, incluyendo el vuelo de aviones sobre territorio liberado y limitarse a permanecer en sus posiciones. La decisión de los mandos militares leales al gobierno del Primer Ministro Souvanna Phouma sale así al paso de que los Estados Unidos no concurrirán a la Conferencia de Ginebra a menos que hubieran cesado previamente las hostilidades. En declaraciones transmitidas paralelamente por la radio "Voz de Laos" Kong Le y Khamtay Siphandon dijeron que las órdenes han sido impartidas "a pesar de que los contrarrevolucionarios todavía no han contestado las anteriores proposiciones del gobierno". Kong Le reiteró su petición transmitida ayer a los contrarrevolucionarios de que a la mayor brevedad posible sea enviada una delegación competente y autorizada a No Man (18 kilómetros al Sur de Vang Vien) o a la zona de Sin Hop a la carretera número 13, donde se encuentran ya delegaciones gubernamentales preparadas para el inicio de negociaciones.

No hay ni habrá persecución religiosa en Cuba

LA HABANA, 3. — "No hay ni habrá ninguna persecución religiosa en Cuba", anunció el primer ministro Fidel Castro, durante una charla que sostuvo anoche en el hotel "Icap" con delegados extranjeros que visitan a Cuba y que llegaron recientemente al país para asistir a los actos del primero de mayo. Fidel Castro, que contestó todas las preguntas de los visitantes, declaró que "lo que ha habido es una persecución de la Iglesia contra nosotros". Confirmó que actualmente hay no menos de cinco sacerdotes católicos detenidos por haber sido sorprendidos en actividades bélicas. Explicó que todos eran españoles y fascistas. Expresó que en España gobierna

Delegación de Brasil a la URSS

MOSCU 3.—El Primer Ministro de la Unión Soviética, Nikita Jruschov, recibió hoy al jefe de la delegación comercial brasileña, De Mau-

ra. Este dijo, en el curso de la entrevista, que la finalidad de las negociaciones con los representantes soviéticos es "encontrar los caminos pa-

ra fomentar las relaciones comerciales entre los dos países, al nivel que les corresponde por su significación económica". El jefe de la de-

legación brasileña transmitió sonales del Presidente del a Jruschov los saludos per- Brasil, Janio Quadros.

MANIFESTACION

mitin del 1º de mayo han sido de los más concurridos y combativos de los últimos años en Costa Rica.

Miles de trabajadores desfilaron; y miles y miles de personas, desde las aceras, totalmente cubiertas desde el Pacífico hasta el Parque Central, con sus miradas elocuentes se adherían al desfile, marchando después muchísimas de ellas detrás de la manifestación. La campaña fascista contra Cuba, contra sus amigos y contra los que nos opoemos al imperialismo yanqui, en vez de amortiguar el movimiento revolucionario, lo alienta y lo impulsa, porque nuestro pueblo siempre ha reaccionado contra las persecuciones y así se demostró este Primero de Mayo. Hacía muchos años no presenciábamos un acto semejante, por su nutridísima asistencia, por la simpatía que lo rodeó y por su tono polémico y de lucha. La historia ha enseñado ya, y lo vemos en Costa Rica, que los métodos fascistas aceleran el proceso revolucionario.

Al congregarse la muchedumbre en la plaza del Pacífico para desfilar, la policía dio órdenes de retirar los carteles de apoyo a la Revolución Cubana (con la que se mantienen hasta el momento relaciones normales oficiales), los que pedían la proscripción de las armas nucleares, la paz y la coexistencia pacífica, cosa inexplicable en las autoridades de un país pacífico, pequeño y democrático que en caso de una guerra mundial, nada ganaría a no ser muerte y desolación. Una carroza exhibía el "sputnik" soviético en el que Yuri Gagarin circunnavegó en la órbita de la tierra, la proeza más grande de la humanidad hasta el momento, signo indiscutible del adelanto del campo socialista sobre el atrofiado imperialismo, garantía de paz mundial y protección de la humanidad contra los bandidos que creen que desatando una conflagración atómica podrían salvarse de su inevitable hundimiento.

Una brigada de faroles le

daba al acto sus luces multicolores, y las banderas de Costa Rica, flameando en manos de hombres, mujeres y niños, decían a la población entera que también en sus manos está el futuro inmediato de los destinos de nuestra Patria. Vibrantes armonías llenaron el aire de alegres notas. Iniciado el desfile, nos dimos cuenta de que miles y miles de personas, alineadas a lo largo del recorrido, lo miraban con silenciosa pero entrañable simpatía. Pasado el desfile, poco a poco se incorporaron a él, caminando por las aceras, hasta llegar con nosotros al Parque Central. El río humano, colmando varias cuadras, y de acera a acera, en apretadas filas, sin claros, llegó al Parque Central cantando y gritando sus consignas de comercio con el socialismo para salvarnos del desastre de los precios en los Estados Unidos; subsidio para los desocupados; reforma agraria de verdad; liquidación de los latifundios; proscripción de las armas nucleares; coexistencia pacífica entre países de diferente régimen social; respeto a los derechos democrático-liberales de los ciudadanos y el más fervoroso apoyo a la Revolución Cubana.

En la esquina del parque se vio que bandas fascistas, integradas por "niños bien" y "pachucos" (los extremos se tocan) y dirigidos, como dijo "Última Noticia", por notorios batistianos ultratistas pagados por la embajada de Estados Unidos, tenían la orden de provocar a los trabajadores; pero éstos, a su vez, tenían de la Confederación la de no hacer caso de las provocaciones. Al entrar al parque, en la esquina de la Soda Palace, las bandas fascistas dirigidas por los batistianos ultratistas, agredieron a la cabeza de la manifestación, formada por mujeres y niños nada más. La Guardia Civil, en vez de rechazarlos, porque cometían una cobarde agresión contra un acto lícito y autorizado por el señor Ministro de Gobernación, se lanzó a dar batonazos contra los trabajadores que tenían orden de no agredir a nadie ni de caer en provocaciones. Muchos manifestantes fueron

golpeados por las cachiporras de la Guardia Civil y por las pedradas que de lejos les lanzaban las dos bandas fascistas que actuaban frenéticamente. El Secretario General de la Confederación General de Trabajadores, Gonzalo Sierra Cantillo, resultó herido de una pedrada en el rostro. Fue llevado al hospital. Por eso no pudo pronunciar el discurso de fondo en el mitin del Parque Central. Pasado el primer momento de estupor, provocado por la actuación insólita e inesperada de la Guardia Civil, la manifestación prosiguió su desfile hasta llegar al kiosco del Parque Central.

En las aceras del Raventos y de la Catedral se habían situado miles de personas a escuchar los discursos transmitidos por un altoparlante. Las bandas fascistas (unos 50 sujetos) se dedicaron a silbar y a hacer bulla para impedirlo. Declararon que los manifestantes no saldrían del parque. Sin pánico, sin histéricas, sin "hacer loco", los trabajadores escucharon los discursos y después, al terminar, se fueron para sus casas. Las bandas fascistas atacaron en montón a los que encontraban aislados y más tarde, en altas horas de la noche, arrojados por el triunfo de la gran manifestación, lapidaron las casas de algunos dirigentes revolucionarios y trataron de asaltar el local del Centro Obrero para Estudios Sociales, tratando de desencadenar un terrorismo que el país entero, sin divisiones políticas, repudia y rechaza con asco. ¡Otro fracaso de Ulate, los batistianos y la embajada americana!

De nada valió todo lo que se hizo antes de la manifestación, durante ella y después de ella para hacerla fracasar. Todo el terrorismo, todo el clima de alarma y de pánico, toda la persecución, todas las incitaciones a odio y al fratricidio, las pulverizó el pueblo celebrando vibrante y combativamente el Primero de Mayo de 1961, una fecha que marca un pujante renacimiento de la ola imparable de la Revolución Democrática, Nacional y anti-Imperialista que inunda a toda la América Latina.

Centro Obrero de Estudios Sociales



LUNES 8 DE MAYO

A LAS 7:30 P. M.

Hablará:

Arnoldo Ferreto Segura

Sobre el siguiente tema:

EL PELIGRO DEL NEO-FASCISMO EN COSTA RICA

ASITA UD. INVITE A SUS AMIGOS!!!

DECLARACION DEL . . .

mayo en nuestra capital, declaramos nuestro terminante repudio a la actitud del Gobierno de la República, al amenazar al Gobierno Revolucionario de Cuba con la ruptura de relaciones diplomáticas, si no acepta las condiciones que le pretende imponer, violatorias de los derechos soberanos del pueblo de Cuba. Tal actitud no expresa ni los sentimientos ni menos los intereses del pueblo de Costa Rica. Ello es el producto de la presión internacional que está sometiendo nuestro Gobierno, especialmente de parte del Gobierno y de los círculos monopolistas de los Estados Unidos de Norteamérica, y de la presión interna, de parte de los círculos de la oligarquía nacional.

La clase obrera de Costa Rica y los sectores de opinión que defienden la dignidad nacional, no pueden estar de acuerdo con la conducta internacional de un gobierno que le niega su solidaridad a un pueblo y a un gobierno hermanos, en momentos en que éstos sufren la agresión del poderoso vecino imperialista, ayudado por dos dictadores títeres. La clase obrera nacional no puede comparir el criterio de quienes no se conmueven por la sangre que vierte el pueblo de Cuba y por los innumerables sufrimientos a que lo tiene sometido el bloqueo imperialista; de quienes no sienten el dolor de las madres cubanas que ven desangrarse a sus hijos víctimas de la co-

barde agresión imperialista, y en cambio si se impresionan porque el pueblo cubano, en el pleno ejercicio de su soberanía, y del derecho inalienable a defender su seguridad, castiga conforme a sus leyes a los traidores y asesinos.

Nosotros queremos de verdad que cese el derramamiento de sangre en Cuba, pero comprendemos que para que esto sea posible, es necesario que los Gobiernos y los pueblos hermanos de América obliguen a los agresores imperialistas a abandonar sus planes, y dejen en paz al pueblo cubano construir su nueva vida.

Nadie tiene derecho a imponerle al pueblo cubano, ni a ningún pueblo de América, su régimen de gobierno. Sólo el pueblo de Cuba tiene derecho a decidir el régimen social que lo rija.

Al hacer a ustedes las anteriores manifestaciones, reiteramos que los trabajadores conscientes de Costa Rica, consideran a Cuba un bastión de la dignidad de América y un faro que alumbrará a todos nuestros pueblos explotados y oprimidos, el camino de su redención.

¡Viva la Revolución Cubana!

¡Viva la solidaridad de los pueblos de América Latina!
¡Viva la solidaridad internacional de la clase obrera!

San José, mayo 2 de 1961.

Gonzalo Sierra Castillo
Secretario General de la C. G. T. C.

Así derrotó Cuba la invasión imperialista

CINCO DIAS ESTREMECEDORES

Desde que los imperialistas lanzaron sus aviones B-26 al bombardeo de los campos de la aviación militar cubana, hasta que sus mercenarios fueron derrotados en Playa Girón, transcurrieron cinco días: del sábado 15 al miércoles 19. Fueron cinco días a la vez terribles y gloriosos. Cuba vió en ese lapso bombardeos y combates como nunca antes los había visto. Sin embargo, jamás vi una persona llorar o quejarse: allí nadie tenía miedo, ni siquiera nerviosismo.

—Ya era hora de que llegaran estos malvados— decían. Así salimos de eso y podemos dedicarnos a trabajar tranquilamente. Mientras están amenazando con invasiones entorpecen el desarrollo de la economía. Es mejor que vengan de una vez. Estamos preparados.

Esa era la opinión general. Durante aquellos días permanecimos casi todo el tiempo metidos en el hotel esperando noticias. Por todas partes los milicianos vigilaban con mayor atención que nunca. Los invasores serían recibidos a tiros en cualquier parte. Allí se pelearía hasta la última casa, y como dijo Fidel "cuando sólo queden los escombros de nuestras ciudades, peharemos por los escombros". Eso lo siente y lo promete cada cubano todos los días.

EL BOMBARDEO DEL SABADO 15

El 14 nos acostamos temprano, muy cansados. Habíamos participado en una concentración de masas frente a lo que fuera la tienda El Encanto, hoy convertida en cenizas por el fósforo vivo que los norteamericanos entregan a los terroristas enemigos de la Revolución. Ante aquellos escombros y aquellos cadáveres, los obreros de La Habana juraron perseguir implacablemente al terrorismo, y juraron también reconstruir la tienda. Fue una manifestación tempestuosa llena de cantos revolucionarios y consignas agresivas. Allí oímos cantar por primera vez:

**Somos socialistas
p' delante y p' delante
y al que no le guste
que tome purgante.**

El periodista Francisco Gamboa se encontraba en Cuba cuando los imperialistas lanzaron su horda de mercenarios en un intento vano de aplastar la Revolución Cubana. En este reportaje nos cuenta lo que vieron él y otros costarricenses en aquellos momentos de gloria para el pueblo cubano.

Eso lo cantaba a coro toda la muchedumbre mientras bailaba alborozada. Comprendí por qué no se cansan nunca los cubanos en sus manifestaciones: es que además de su fervor revolucionario, hacen de las manifestaciones fiesta, llena de alegría.

Esa noche del viernes me dormí pensando en lo bonito que sonaba aquella canción, así, cantada libremente por las calles, a voz en cuello: "Somos socialistas, p' delante y p' delante..."

Faltando diez minutos para las seis de la mañana del sábado quince, despertamos todos los huéspedes del Hotel ICAP al ruido pavoroso que hacían las ametralladoras antiaéreas. Al asomarnos al balcón vimos un avión de guerra que maniobraba como a un kilómetro, cerca de la casa donde vive el Presidente Osvaldo Dorticós. El traqueteo era infernal. Ese avión ametralló la casa pero la escolta del Presidente lo ahuyentó. Luego vimos un avión que escapaba en dirección a Miami, echando llamaradas por la cola.

Me vestí o todo correr. Se escuchaba gran número de explosiones y una columna de humo se levantaba hacia el sur este. Nos dijeron que estaba explotando un pocobombón en el campo de la Fuerza Aérea Revolucionaria.

El famoso periodista mexicano José Natividad Rosales, viejo amigo, me propuso ir a ver lo que pasaba y allá fuimos. Cuando llegamos a la FAR estaban terminando las explosiones. Los milicianos no nos dejaron acercarnos mucho. En las calles la gente conversaba tranquilamente, sin hacer alaridos. Nadie estaba asustado.

Fidel explicó más tarde que los aviones enemigos, en número de diez, atacaron los tres aeropuertos de la Fuerza Aérea: La Habana, Santiago de los Baños y Santiago de Cuba. De los diez aviones que tenía la fuerza aérea, averiaron dos. Fidel esperaba el ataque a traición, y por eso había dispuesto que los aviones estuvieran muy alejados unos de otros para que no fuera fácil des-

truirlos. En todo caso, en el aeropuerto principal, que es el de La Habana, no había ningún avión de guerra... Se ha dicho que Cuba tenía Migs (soviéticos), pero la pura verdad es que sólo tenía "Sea Fury" de propulsión a chorro, B-26 y creo que dos F 51. Todos comprados en tiempo de Batista.

En Santiago de Cuba los enemigos causaron bastante destrozo. Los pilotos cubanos, que se encontraban durmiendo al comenzar el ataque, corrieron en pijamas o en paños menores y tomaron sus aviones para hacer frente al enemigo. Fidel dijo luego que el comportamiento de estos jóvenes fue de gran heroísmo.

DESPUES DEL BOMBARDEO

Cuando se supo que el ataque había sido sobre tres aeropuertos militares, todos pensamos que la invasión sería cuestión de horas. Fidel explicaba luego que todos los ataques a traición en nuestro tiempo han comenzado con bombardeos a los aeropuertos. — Recordemos Pearl Harbor. Recordemos los ataques traicioneros de los nazis. Las tácticas del imperialismo norteamericano son las mismas.

Se supo luego que en el bombardeo habían muerto 7 personas y había muchos heridos, entre ellos niños y mujeres. Las balas y bombas alcanzaron varias casas fuera de los objetivos militares. La Habana hervía de indignación. Raúl Castro llamó al pueblo para que aplastara a los gusanos contrarrevolucionarios. Empezó la detención de todos los sospechosos de terrorismo. Es bueno saber que se acertó, porque el terrorismo se acabó por esos días.

VELA Y ENTIERRO

Por la noche, los invitados fuimos a la vela de los mártires. En el atrio de la Universidad de La Habana permanecían en capilla ardiente, mientras miles de soldados y milicianos se turnaban en la guardia de honor. Un

público sombrío y enfurecido miraba el espectáculo. — Cuando llegamos los invitados portando nuestra respectivas banderas, nos acogió un rumor de simpatía. La bandera de Costa Rica iba en manos de Nidya Sáenz, Alfredo Molina, Fernando Cerdas y este reportero. Los otros costarricenses, los jugadores de fútbol de Santa Bárbara, que estaban en Cuba, visitaban en ese momento la provincia de Oriente, con Antolín Morales a la cabeza.

Un delegado por cada país hizo uso de la palabra ante la televisión, para condenar el traidor ataque, mientras en el fondo se escuchaba el canto de una madre y una esposa. Fue la última vez que se cantó.

Al día siguiente fuimos al entierro, también portando nuestra bandera. Formaba parte de un gigantesco desfile de milicias y representaciones populares. Como a las dos de la tarde, agotados por la marcha bajo el sol, fuimos a buscar los costarricenses algo que tomar. Muchos milicianos hacían lo mismo. Al pasar por las calles, salían mujeres y niños de todas las casas con agua, naranjas y café para darnos. La generosidad no tiene límites en la Cuba Revolucionaria. Esa es la unidad del pueblo. Espectáculo emocionante fue aquel.

El discurso de duelo fue hecho por Fidel. Allí acusó a los Estados Unidos de la agresión y dijo con voz atronadora: "Lo que no nos perdonan es que hayamos hecho en sus propias narices una revolución socialista!" El pueblo recibió aquella declaración con un interminable rugido de alegría, y canto de nuevo:

**Somos socialistas
p' delante y p' delante...**

Fidel terminó con voz ahogada por la emoción: "Viva los obreros!" "¡Vivan los campesinos!" "¡Viva Cuba libre!" "¡Viva la Revolución Socialista!"

Como el discurso fue muy largo, a esas horas ya nosotros estábamos en el hotel, viéndolo todo por televisión.

Había unas cuarenta personas en la sala. Cuando Fidel dijo eso, nos pusimos de pie llenos de emoción y aplaudimos, como si estuviéramos en la concentración. Estoy seguro de que ante miles de televisores pasó lo mismo...

PLAYA GIRON: DOS DE LA MADRUGADA

Fidel contó luego que el domingo por la noche decidió acostarse, porque tenía dos noches de no dormir. El acostumbra a hacer eso pues tiene una capacidad de trabajo fabulosa. Pero esa noche se acostó, porque presintió que luego no iba a poder dormir en muchos días. El Gobierno y el pueblo esperaban de un momento a otro la invasión.

A las dos de la mañana, Fidel y sus comandantes fueron despertados por la estación de radio de Playa Girón, donde una voz emocionada decía:

—¡Los invasores están des embarcando! ¡Son muchos no podemos resistir! ¡Patria o muerte!"

EL PLAN DE LOS INVASORES

Según se explicó luego, el plan de los invasores era bastante bueno. Consistía en desembarcar en Playa Girón y Playa Larga, sobre la Bahía de Cochinos, y establecer allí una firme cabeza de playa. En esa zona está la famosa Ciénaga de Zapata, un pantano impenetrable si no es por alguna de las tres carreteras contruidas por el Gobierno Revolucionario. Los invasores podían perfectamente fortificar esas carreteras y no permitir la entrada de nadie. En esa forma dominarían una zona de unos treinta o cuarenta kilómetros de largo, por unos diez o quince de ancho. Allí hay un campo de aterrizaje grande, y facilidades para desembarcar armas y provisiones.

La columna invasora compuesta de unos mil quinientos hombres (todavía no se conoce el número exacto) llegó en cinco barcos de transporte, propiedad de la Compañía García Lines. Llevaba 72 toneladas de armamentos, entre los cuales había cuatro piezas de artillería pesada, 70 bazzokas, muchos morteros grandes y gran cantidad de munición. Además de eso,

Una visita al campo de batalla

PLAYA GIRON, 24 HORAS DESPUES DEL TRIUNFO

El sábado nos había despertado el bombardeo; el lunes, la noticia de la invasión y el jueves la noticia del triunfo. Fueron tres impresiones extraordinarias.

Todos los invitados nos levantamos corriendo y fuimos al vestíbulo del hotel. Allí la gente se abrazaba gritando. Pensamos que Cuba había salvado la paz mundial con esa rápida victoria. Estábamos felices.

A las nueve una funcionaria del ICAP me preguntó para qué periódico escribía yo.

—Para el semanario "Adelante", de Costa Rica.

—Tienes credencial?

—No...

—Bueno, de todas maneras, busquemos a los otros periodistas, vamos...

—¿A dónde?

A Playa Girón.

—¡Ni hablar!

Y corrí desafortunado a cambiarme de ropa. Ocho periodistas tuvimos el privilegio de estar entre los primeros visitantes del campo de batalla el jueves veinte.

A medio día entrábamos a Jagüey, el pueblo más cercano al campo de batalla. Nos apeamos a tomar café, e inmediatamente nos rodeó el pueblo. Todo el mundo quería contarnos cómo había sido aquello.

—Mire, aquí nadie tuvo ni tiene miedo. Hubo gente que se iba detrás de la tropa para coger los rifles de los heridos o muertos, y seguir combatiendo.

—Aquí hubo gente, —decía otro— que se fue con su coche a recoger heridos bajo el bombardeo.

—Ha sido un crimen, —ale gaba otro— bombardear los hogares de los campesinos. Han matado mujeres y niños...

El Comisionado del lugar —como decir Jefe Político— nos cuenta:

—Mataron a mi compañero. Ibamos en un coche cuando nos salieron los paracaidistas enemigos. Estuvimos peleando como cinco minutos. Tuve que escapar. Pero aquí el pueblo se ha portado muy valiente y ha colaborado en todo. Hubo de rechazar donantes de sangre porque no teníamos donde guardarla. Cuando pedimos sábanas para poner a los acriados, una pordiosera le quitó los pañales a su niño y los entregó. Ha sido maravilloso.

Luego nos llevaron a la funeraria. Allí estaba una parte del saldo de sangre que deja la guerra. Había treinta cadáveres de milicianos, y estaba también el cadáver de un norteamericano, piloto del avión B-26 derribado en el Central Australia. Yo nunca había visto tal cantidad de muertos. Fue una impresión dolorosísima.

48 HORAS PRISIONERO DE LOS INVASORES

Al salir de la funeraria encontramos a un maestro voluntario de 14 años que había sido prisionero de los invasores durante 48 horas.

— Me hicieron prisionero en la mañana del lunes — cuenta con mucha calma—. Yo estaba enseñando a leer a los campesinos de Playa Girón, y fui a caer preso con muchos de ellos. Llegó a haber 124 prisioneros, entre los dos soldados rebeldes y diez milicianos.

—¿Cómo los trataron?

— Pues no nos trataron mal, porque pensaron que nosotros nos íbamos a unir a ellos. Nos dieron cigarrillos americanos y nos dijeron que cuando volviéramos a tener relaciones comerciales con los Estados Unidos aquí habría mucha comida. Ellos hablaban de comida, pero no hablaban de dignidad. Venían bien provistos de comodidades. Yo los vi tomando whisky y también se tomaron toda la cerveza que había en la Playa. Fumaban cigarrillos americanos y traían hasta talco. Cuando usaban sus aparatos de radio hablaban en inglés. A uno le oí gritar en el combate: "Viva la democracia yanqui".

— Me preguntaron si era comunista. Yo les dije que era socialista... Me preguntaron si era partidario de Fidel y yo les dije que sí. Me preguntaron si era amigo de los rusos, y yo contesté que era amigo de todos los países socialistas.

— Cuando las milicias y el Ejército Rebelde atacaron, vi algunos de ellos llorando. — Allí acabaron con el whisky. Luego huyeron, y nosotros escapamos hacia esta población.

Un soldado rebelde que está presente nos cuenta que a él le correspondió luchar contra los paracaidistas enemigos.

— Estaban bien entrenados; — dice — desde que venían a cien metros de altura disparaban sus ametralladoras. Sin embargo los derrotamos.

EN EL CENTRAL AUSTRALIA

Como a un kilómetro de Jagüey se encuentra el central azucarero "Australia". Allí está el batallón 180, cuyos milicianos son de lugares cercanos a La Habana. Vamos directamente a ver uno de los aviones derribados. — Este era el que manejaba un norteamericano.

El aparato pasó ametrallado y bombardeando varias veces, pero los milicianos le hicieron frente con todas sus armas, hasta que una de las antiaéreas lo derribó.

— Cuando lo vimos que echaba humo salimos todos gritando como locos — dice uno — luego cayó sobre un cañal y se hizo pedazos. Vengan para que lo vean.

Allí está la cola con las

insignias de la Fuerza Aérea Revolucionaria. El piloto murió instantáneamente, pero se encontraron todos sus papeles de identidad. Era un gringo, de Boston, un mercenario típico que vino a matar cubanos por una paga miserable. Cuando hallaron el cadáver, tenía una manzana a medio comer en la mano. Es decir, que mientras bombardeada para matar mujeres y niños, el criminal podía comer una manzana.

De paso, el avión al caer mató una vaca. Es propensión que tienen las naves aéreas norteamericanas a matar vacas. Los milicianos pensaron que aquella carne no debía perderse: inmediatamente la hicieron tasajo y se la comieron muy tranquilos.

Mientras conversábamos, un miliciano se acercó y me dijo:

—¿Usted vuelve ahora a La Habana?

—Sí.

—Le voy a dar el teléfono de mi familia para que llame a mi mamá y le diga que estoy bien. ¿Me hace el favor?

— Claro, hombre, como no — y empecé a apuntar. Pero al momento se acercó otro y me pidió que llamara a su mujer, y otro a su hijo, y otro a su hermano. En total apunté más de cincuenta direcciones.

Mientras tanto, los milicianos empezaron a cantar el himno del batallón 180, y se armó un formidable mitin, allí, en medio de la caña que mada y bajo aquel sol que asaba. La alegría de las milicias daba idea clara de la moral suya. Y sin embargo, había sufrido mucho. Vi uno que tenía los labios quemados por haber pasado veinte horas sin probar agua y casi tres días sin comer. Todos estaban negros de tierra y sudor, y las correas del fusil se les marcaban fuertemente en los hombros. Pero todos sonreían y cantaban felices: "¡Vencimos, vencimos!" era el grito que se escuchaba en todas partes. Y como ellos a Fidel le dicen "El Caballo", indicando con eso que es fuerte y poderoso, hicieron una copla que decía:

Somos socialistas
lo dice el caballo,
y al que no le guste
que lo parta un rayo.

Eso lo inventaron mientras combatían. Con esa moral, un pueblo es invencible.

En el central había un grupo de prisioneros, pero no pudimos verlos. En ese momento los estaba interrogando el Presidente Dorticós. Por fuera de la casa en que se encontraban fue reuniéndose un grupo de periodistas. Vi los de "Revolución", "Prensa Latina", "Novedades" (de México), "Tass", "Sinjua", "Hoy", "CMQ" y otros. No nos dejaban pasar al campo de batalla. Dijeron que aun habían tiros de vez

en cuando, y que era peligroso. Nosotros pensamos que debíamos esperar.

Y tuvimos razón. A las tres y media nos dieron permiso de pasar.

PLAYA LARGA

Por el camino empezamos a ver una fila larga de trincheras, y nos dimos cuenta de que los invasores prófugos no alcanzarían a salir de la Ciénaga jamás. Vimos el mapa: la ciénaga está rodeada en esa región por tres carreteras. De ese modo, con solo apostar milicianos a lo largo de esas carreteras, las invasores quedaban encerrados.

Vamos a toda velocidad por una magnífica carretera construida por el Gobierno Revolucionario. Los milicianos apostados a orillas del camino gritan y corren a saludarnos. De los cañaverates sale un grito: "¡Vencimos, vencimos, Patria o muerte!" y se ve los puños en alto y las caras sonrientes. Nosotros les contestamos con igual alegría. Estamos profundamente emocionados.

En Playa Larga, donde el Gobierno Revolucionario ha construido un lindísimo balneario para el pueblo, encontramos a los sudorosos milicianos del batallón 111 de infantería. Otra vez empiezan las canciones revolucionarias. En lugar de darle nosotros algún obsequio, vienen ellos corriendo a darnos cigarrillos y naranjas. Y se molestan si no los aceptamos. Están felices de su triunfo, de su heroísmo y de que los visitemos. Si alguien saca una cámara, todos se cuadran con rifle en alto y los puños cerrados. Esta gente parece no cansarse nunca.

Nos llevan a ver el casco a medio hundir de uno de los barcos enemigos que está cerca de la playa. A ese se hicieron saltar el porvenir de un cañonazo. La tripulación se tiró al agua y muchos se ahogaron. Allí están también los botes del enemigo con una calavera pintada: es la insignia de los piratas. Los modernos piratas del imperalismo.

También empezamos a ver los tanques incendiados del invasor. Cinco tanques Sherman quedaron en el camino: las bazzokas del Ejército Rebelde y las milicias acabaron con ellos.

PLAYA GIRON

En nuestro camino hacia Playa Girón encontramos al Comandante Efigenio Ameijeiras, Jefe de la Policía Nacional Revolucionaria. Su batallón fue encargado de hacer el último ataque a Playa Girón.

El nos enseña los mapas y planes capturados al enemigo. Allí está todo, hasta el sitio donde iban a poner el campo de prisioneros.

Llegamos a Girón. Es todo un pueblo de regular tama-

ño. Hay más de cien lindas casitas. El plan, que recién comenzaba a ejecutarse, es de alquilar esas casitas a los obreros, por turno, a precios bajísimos, para que puedan ir a pasar días de descanso, con sus familias, a uno de los sitios más bellos de Cuba.

En Playa Girón, como en toda la ciénaga, el Gobierno Revolucionario ha hecho su obra más profunda. Esos campesinos son quizá los más convencidos defensores de la Revolución.

Fidel explicaba después en qué consistía el gran error de los militares imperialistas. Ellos buscaron una zona que geográficamente les convenía. Su plan era magnífico desde el punto de vista de la situación geográfica. Pero, como siempre, ellos no contaron con el pueblo. A ellos no les importaba el pueblo, no les importaba lo que siente y piensa la gente. Y por allí les falló el cuidadoso plan. Porque ese pueblo que ama su Revolución, los recibió a tiros. El campesino que no tenía un rifle, atacaba al invasor con lo que podía.

Cuéntase de unos carboneros que vieron caer un grupo de paracaidistas cerca de sus casas. Como ellos no tenían en ese momento armas, le prendieron fuego a la maleza. Allí acabaron los paracaidistas.

El Playa Girón vi el arma miento capturado a los mercenarios. Era una cantidad gigantesca, como para armar un gran ejército. Todo, absolutamente todo, de fabricación norteamericana.

LOS PRISIONEROS...

Y me llevaron a ver a los prisioneros. Primero fuimos a la enfermería donde varios médicos cuidaban a aquellos bandidos como si fuesen damas. Allí empecé a oír aquella frase que me cansaría en los días siguientes: "Nosotros pensamos que todo esto estaba virado, que ya nadie aguantaba a Fidel, que esto estaba manejado por rusos y chinos y que el pueblo nos esperaba. Nos embarcaron los gringos". ¡Tremendos hipócritas! Quién los ha visto paseando su insolencia por las calles de San José, sabe que ellos conocen bien cuál es la verdadera situación de Cuba.

Hablo con uno.

¿Dónde vivía usted antes?

—En La Habana

—Y ¿de qué vivía?

—Tenía una finca.

—¿Dónde?

—Aquí, en la Ciénaga.

¿De qué tamaño?

—Regular...

Luego se supo, en el interrogatorio, que su "finquita", era de novecientas caballerías, o sea, como 17.000 manzanas. Los carboneros de la ciénaga le tenían que pagar una gran renta para usar sus terrenos. Pero lo más grande

(Pasa a la Pág. 8)

Los prisioneros en la televisión

En Cuba se ven cosas que no verá uno jamás en ningún otro parte del mundo. En muchas ocasiones nos parece como si estuviéramos soñando. Una de esas fue el interrogatorio de los prisioneros por un grupo de periodistas, ante las cámaras de televisión.

El Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos, encargado de atenderlos, propuso que fuéramos al teatro del Palacio de los Trabajadores Cubanos para ver el interrogatorio.

YDIGORAS, SOMOZA Y LOS AMERICANOS

El primer prisionero es Pedro de Armas. Dice que fue enrolado en México; pensaba que era correcto venir a la invasión pues en Cuba todo andaba muy mal. Fue entrenado en la base Trax en Retalhuleu, Guatemala. Cuando Ydígoras estuvo a punto de caer del Gobierno, en diciembre, ellos contribuyeron a sostenerlo en el poder. Ydígoras los visitó varias veces en el campo de entrenamiento; también los visitaba el Ministro de la Guerra.

Los entrenadores eran americanos en su mayoría, y se dijo que permanecían en Guatemala como MIEMBROS DE LA EMBAJADA NORTEAMERICANA.

De la base fueron trasladados a Nicaragua y allí tomaron los barcos de la García Lines. Desembarcaron a las dos de la madrugada, protegidos por dos "desoyers" americanos.

—¿Sabía usted que en Cuba se les da tierra a los campesinos, vivienda a los obreros y trabajo a todo el mundo.

—Sí.
—Y si a usted le dijeran que todo esto es socialismo, que lo que estamos haciendo es socialismo ¿qué pensaría?

—Yo también sería socialista...

—¿Sabía usted que Somoza es un tirano y que Ydígoras también?

—Sí.
—Y para libertar a su patria aceptaba la ayuda de ellos y de los americanos que han explotado siempre a nuestro pueblo?

—Es que no había otra manera de venir... Me dijeron que aquí mandaban los rusos y los chinos...

—Y ¿usted vió alguno en la Playa Girón, o lo ha visto después?

—No. Lo que vi fue muchos milicianos disparando contra nosotros.

UN LATIFUNDISTA CRIMINAL

El siguiente prisionero es Fabio Frey, un hombre rubio, alto macizo. Le dan el micrófono para que hable, lo toma pero no se lo pone...

y lo vuelve a bajar. Este habrá resistencia, pensamos.

En efecto, dice que era administrador de un central azucarero. También tenía una finca de trescientas caballerías, o sea, más de cinco mil manzanas.

Dice que él pensaba restaurar el régimen de libre empresa. Quería recobrar su finca.

—¿A usted no le importaban los cientos de miles de campesinos sin tierras que había en Cuba?

—Sí.
—Y usted no sabe que dos mil hombres de libre empresa como usted podían acaparar toda la tierra de Cuba?

—Bueno, podía hacerse un plan para que ellos pudieran comprar tierras...

—¿Cuánto ganaban sus peones? ¿Uno cincuenta?

—No. Los míos ganaban más...

—Bueno, supongamos que ganaban tres pesos. ¿Podían con eso mantener una familia y comprarle a usted una finquita?

—No. Pero los patronos tal vez podían darles una participación en las ganancias a los peones.

—¿Le dió usted participación a los suyos alguna vez?

—No.

—Mire, aquí nos mandan a decir de Santiago de Cuba que usted se fue del país porque estaba acusado de ahorcar a varios campesinos. ¿Es cierto eso?

—No. Eso tendrán que probarlo en juicio.

—Por favor, retiren al prisionero.

UN TUBERCULOSO TRABAJABA EN LA SANIDAD

El interrogatorio continúa siempre aportando datos sobre la participación de los Estados Unidos en la invasión. Casi todos fueron enrolados en Miami, entrenados en Guatemala, por oficiales americanos, y pasaron por Nicaragua para invadir a su patria. Varios dijeron que Somoza fue a despedirlos al barco, y que ellos estaban indignados por esa visita del tirano. Una dijo que Somoza parecía una "empolvada croqueta".

Un hombre, que dijo padecer de los pulmones, había sido enrolado para que trabajara en la sanidad de los batallones. Es decir, que a los yanquis no les importó que un tuberculoso contagiara a los heridos.

Otro dijo:

— Cuando llegamos a la playa le gritamos a los milicianos: "¡Somos del Ejército de Liberación!". Y ellos nos contestaron "Patria o muerte. Viva Fidel Castro!", y nos mandaron una ráfaga de ametralladora. Así nos dimos cuenta de que las cosas no eran como decía Radio S...

ros eran "pepillos", niños bonitos, latifundistas, criminales, y la otra eran hombres que por una u otra razón se fueron de Cuba y se quejaron sin trabajo en Estados Unidos; esos iban a la invasión por la paga que les ofrecían. Entre ellos había varios sacerdotes. Uno dijo que había ido con permiso de Roma; otro que había sido engañado; otro dijo que lo perdonaron y que él iba a cortar caña los domingos...

Hubo entre ellos un caso fantástico. Era un viejo que en su juventud fue simpatizante del Partido Comunista y que tiene parientes en el Partido. Estuvo en la Segunda Guerra Mundial y alcanzó la más alta condecoración que dan los Estados Unidos a los héroes: la Medalla del Congreso. Sin embargo, más tarde se quedó sin trabajo. En la guerra de Corea, murió un hijo suyo, y cuando él llevó sus cenizas para enterrarlas en La Habana, declaró a la prensa que los americanos habían pagado su heroísmo con llevar a morir a su hijo en una guerra injusta. A fines del año 60, cuando la invasión a Cuba se preparaba, él estaba muriéndose de hambre en Miami; le dijeron que se fuera a trabajar con una compañía en maquinaria pesada, que es lo que él entendía. Así, engañado, fue a parar a Guatemala y fue a la invasión. Durante la batalla se encontró frente a frente con unos milicianos: eran dos nietos suyos.

Aquel viejo estaba desesperado y pedía que lo fusilaran inmediatamente. Se dijo luego que la Revolución investigará su caso, y si es cierto lo que dice, lo tratará conforme merezca.

TRES DEFENSORES DE LA DEMOCRACIA YANQUI

En uno de esos interrogatorios vimos a tres hombres que representaban muy bien la "democracia" yanqui.

Primero, un siquitrillado legítimo: era el hombre que había perdido cuatro millones de dólares en la revolución al quedar confiscada la mina de cobre de Matahambre. El se exiló, y entonces perdió casi toda su fortuna.

Sostenía cínicamente que Cuba debía permanecer en una "tercera posición", sin entregarse al socialismo. Se le explicó todo el proceso histórico que llevó a Cuba al socialismo, pero él dijo que Cuba era débil y que perecería, porque los Estados Unidos son muy fuertes. Según él, había que doblegarse a los Estados Unidos. Se le preguntó si él creía que un Gobierno cobarde había liberado alguna vez a su pueblo, y dijo que no. Terminó di...

invasión por curiosidad, como quien va a ver una película. Así, [textualmente, lo dijo].

Luego presentaron un cura. Se le preguntó si conocía la Reforma Agraria, y él dijo que sí.

—¿Considera usted que es cristiano dar tierra al campesino?

—Sí señor.

—¿Le parece cristiano rebajar los alquileres?

—Sí señor.

—¿Le parece cristiano enseñar a leer y escribir, como se hace ahora con todo el pueblo cubano?

—Sí señor.

—¿Actúa cristianamente el Gobierno Revolucionario?

—Me parece que sí.

—Y entonces ¿Por qué vino en la invasión como paracaidista?

Y aquí el sacerdote da una larga y enredada explicación que no explica nada. También vino "embarcado".

—¿Es cristiano lo que hace el Cardenal Spellman cuando pide que vengan a invadir a Cuba?

—Me parece que no actúa cristianamente el Cardenal.

Así son todas las respuestas.

Luego aparece un hombre llamado Calviño.

Antes de que comience el interrogatorio, el periodista que dirige el debate lee dos mensajes: uno de los padres de un estudiante que fue asesinado en tiempos de Batista; ellos acusan a Calviño del crimen; otro de los miembros de una cooperativa, que piden fusilamiento para Calviño; esa cooperativa lleva el nombre de otro luchador asesinado por él.

Comienzan a interrogarlo. Los apuntes de este interrogatorio nos fueron decomisados por las autoridades al llegar a Costa Rica, pero reconstruimos lo principal de memoria, aunque sin nombres y fechas.

Preguntan al prisionero si él estuvo presente en varias fechas y lugares donde fueron asesinadas diferentes personas, y él sostiene que no estuvo, o que si estuvo no fue él quien disparó. Luego le dicen:

—¿Te acuerdas de María Elena?

—Sí. Pero yo no le hice nada. Yo sé que ella está aquí, pero yo no le hice nada...

Aparece una mujer de mediana edad, en traje de milicias:

—¿Con qué te acuerdas de mí Calviño? ¿Te acuerdas cuando llegaste a mi casa y de un golpe me hundiste el esternón y me quebraste diez costillas? ¿Recuerdas que luego me arrancaste el vestido y me entregaste a los esbirros que te acompañaban para que abusaran de mí? ¿Recuerdas que ellos me quebraron dos vértebras, y

diaca? ¡Yo había jurado que te vería aquí! ¡Para este día guardé mi vestido destrozado y lleno de sangre. ¡Míralo! —y saca de un paquete su vestido roto y manchado— Ahora que te veo hecho un guiñapo, lo que me das es lástima, asesino! ¡Recuerda que cuando te fuiste de Cuba bajo la protección de una Embajada, no te maté, en el aeropuerto, por no herir a Camilo, que te protegió para evitar un linchamiento! ¡Recuerda que tú, miserable, cuando estuviste en la puerta del avión insultaste a nuestro Camilo!

¡Yo, como revolucionaria que soy, —grita María Elena al público— pido que se me permita formar parte del pelotón de fusilamiento que acabará con este miserable!

—Aquí hay otros que quieren hablarte, Calviño —dice un periodista.

—¿Te acuerdas de mí Calviño? —dice un miliciano bajito y moreno— ¿Te acuerdas que me tuviste una semana colgando de los pies, de los barrotes de una celda? ¿Te acuerdas que a otros compañeros les ponías una maniguera en la boca y les echabas agua hasta reventar? —dime, no te acuerdas de eso? Pero yo no he venido hoy a recordarte mis torturas. He venido a pedirte que me digas cuál era el nombre de aquel compañero que tú mataste en nuestra celda. Recuerda que otros estaban torturándolo, cuando llegaste tú y le diste una patada en el hígado. El cayó al suelo y al ver que no se levantaba, tú le pusiste un pie encima y le dijiste riendo: "¡Qué sueño más profundo!" ¡Yo quiero que me digas el nombre de ese compañero, porque es un mártir de nuestra Revolución, y la patria quiere saber su nombre para honrarlo! ¡Dímelo, si tienes un resto de vergüenza!

—¿Prisionero! —trueno el periodista director del debate— ¡Si tiene usted restos de dignidad, conteste lo que se le pregunta!

El prisionero mira con ojos de imbécil, y dice:

—Bueno, pero ¿ustedes se han propuesto echarme a mí la culpa de todos los muertos...?

—Hay aquí otro telegrama —dice un periodista— voy a leerlo: "El prisionero Calviño mató a nuestro hijo, que era estudiante de ingeniería, metiéndole un clavo de línea en la cabeza". Firman los padres del estudiante asesinado. Aquí hay otro que quiere hablar, es Odón Alvarez de la Campa, Presidente de la Federación de Sindicatos Bancarios:

—¿Te acuerdas de mí Calviño; te acuerdas de todas las horribles torturas que nos hiciste? ¿Te acuerdas de aquel compañero nuestro que

Las 12 páginas de ADELANTE significan un esfuerzo extraordinario que sólo se podrá sostener si el pueblo le da el apoyo que necesita



COEXISTENCIA PACIFICA ES LA DEMANDA DE TODOS LOS PUEBLOS DEL MUNDO

Un pueblo unido y resuelto a pelear es invencible

De todo lo que vi en las 72 horas que comoverán a América Latina —ya lo veremos en la historia— puede sacarse una lección: cuando un pueblo se une alrededor de una bandera de efectiva

liberación económica, de progreso social y de soberanía plena, resuelto a luchar, es invencible.

En Cuba se derrotó al imperialismo, no por las armas

que le enviaron los países socialistas, sino porque el pueblo está unido alrededor de la Revolución, y resuelto a vencer o morir. El imperialismo se estrelló, no contra tanques rusos ni contra

metralla de los MIG 19, sino contra la unidad de piedra del pueblo. A eso, que es el factor primero, deben agregarse otros dos: el apoyo del campo socialista, sin condiciones onerosas, y la solidaridad de los pueblos de América Latina. Está demostrándose que sobre esas tres bases es posible hacer en nuestros países una Revolución Nacional, Democrática y Anti-imperialista. El imperialismo yanqui, que ha cometido el torpe crimen de la invasión para defender los mil millones de dólares que el

pueblo cubano rescató de las garras de los "trusts" norteamericanos, no ha aprendido esa lección y quiere demostrarle a los pueblos subdesarrollados del mundo lo contrario. Por eso insiste en otra invasión. Debemos estar alerta.

Una jugada en falso de los consejeros de Kennedy pueden precipitar el mundo en la guerra mundial. ¡Todo por mil millones de dólares! Los pueblos todos del mundo van a verse, en ese caso, de derrotarlos definitivamente.

ASI DERROTO CUBA...

había cinco tanques Sherman y diez camiones blindados, artillados con ametralladoras calibre cincuenta. Un armamento terrorífico. Esto no incluye todavía alrededor de veinte aviones B-26, verdaderas fortalezas volantes, de gran capacidad de fuego.

Una vez dominada la cabeza de playa, los invasores planeaban bombardear toda la isla desde su aeropuerto. Llevar allí su gobierno de gusanos y luego los yanquis les prestarían "auxilio". No debemos olvidar que, según declararon los prisioneros, dos "destructoros" norteamericanos escoltaron a los transportes hasta la Bahía de Cochinos. Además, Cuba estuvo rodeada por buques de guerra norteamericanos todos esos días. Desde La Habana alcanzaba a verse allí en el horizonte, un barco inmenso, anclado. Dijeron que era un portaviones.

CONTRAATAACA AL EJERCITO DEL PUEBLO

En la mañana del lunes, el Estado Mayor cubano ordenó que se movilizara hacia Playa Larga la Escuela de Responsables de Milicias. Eran unos doscientos jóvenes que estudiaban para dirigir las milicias populares. Era el grupo bien entrenado que se hallaba más cerca de la zona invadida. "¡Aguanten allí a toda costa!" fue la orden.

Y aguantaron. Murieron muchos y otros fueron gravemente heridos. No tenían todavía defensas antiaéreas. Eran fusileros nada más. A pesar de eso, los prisioneros dijeron luego que ellos se acordaban de ver que aquellos milicianos avanzaban bajo el fuego, sin disparar. Cuando estaban a cincuenta o sesenta metros abrían fuego y obli-

gaban a retroceder al invasor.

Detrás de ellos avanzó un batallón de Cienfuegos. Este, también de fusileros, fue ametrallado por la aviación enemiga. Era muy difícil pelear con esos aviones debido a que ostentaban la bandera del Ejército Rebelde. Primero pasaban saludando a la tropa, y luego la ametrallaban.

Detrás del batallón de Cienfuegos, vino otro de Matanzas. Estos sufrieron muchas bajas porque tuvieron que pelear sin protección aérea. Todo esto ocurría el lunes.

Mientras tanto, en el aire se libraba un combate mortal. Como se ha dicho, el Comandante en Jefe contaba únicamente con ocho aviones de guerra, todos relativamente anacuados. Además, no tenía pilotos para los ocho aviones. De modo que los pocos pilotos que había tuvieron que multiplicarse y combatir sin tregua durante tres días.

Fidel y sus hombres consideraron que lo más importante era destruir los barcos del enemigo. Esa era la fuente de aprovisionamiento y el medio de escape. Dedicó entonces los aviones a ametrallar y bombardear sin descanso los barcos, hasta que hundió cuatro de los cinco que había. Entre la aviación y las antiaéreas se logró derribar diez aviones enemigos. Fidel elogió más tarde el heroísmo de esos pilotos. Cuatro de ellos murieron combatiendo, al ser derribados sus aviones, pero desbarataron al enemigo.

LA ARTILLERIA PESADA

El martes por la mañana el enemigo empezaba a retroceder. A esas horas empezaron a llegar las tanques y la artillería pesada del Gobierno Revolucionario. Lle-

garon inmensas cantidades de ametralladoras antiaéreas y empezó la pelea de verdad.

Las acciones eran dirigidas personalmente por Fidel, Almeida, Martínez Sánchez, (Ministro de Trabajo), Aragónés, Osmani Cienfuegos (hermano de Camilo) y otros. No aparecieron ahí Ché Guevara ni Raúl Castro, que se encontraban cuidando otras posiciones en Pinar del Río y Santiago de Cuba.

En la tarde del martes Fidel atacó con toda fuerza al enemigo. Emplazó con cien cañones pesados y un sin fin de morteros, y ordenó disparar sin interrupción sobre el enemigo toda la noche. Un prisionero dijo luego que todavía estaba ciego de las explosiones de los morteros. En traban y salían los enormes camiones cargados de municiones y los artilleros, de 17 años casi todos, disparaban sin cesar. Durante toda la noche se escuchó el infernal cañoneo.

Por otro lado avanzaron los tanques haciendo grandes estragos, y los aviones de caza, que habían terminado con los barcos enemigos, ametrallaron a los mercenarios con gran éxito.

De nada valió el entrenamiento en Guatemala, ni las magníficas armas; en la mañana del miércoles ya el enemigo estaba desmoralizado y empezaba a entregarse. Ameijeiras, al frente del batallón de la Policía Nacional Revolucionaria se encargó de dar el último golpe en Playa Girón. A las cinco de la tarde del miércoles desapareció la resistencia: el enemigo estaba perdido en los pantanos de la Ciénaga de Zapata, o empezaba a entregarse en grandes grupos. En la madrugada del jueves el Gobierno emitió su boletín número cuatro, en el que daba cuenta del triunfo.

Mil jóvenes agricultores cubanos irán a la URSS

LA HABANA, 3.—Una delegación de Guatemala expresó que el pueblo guatemalteco no era cómplice de lo que allí se hacía contra Cuba. "Lo sé, lo sé contestó el Primer Ministro cubano. Sé que Ydigoras es malo, no por viejo, sino porque es un hipócrita, un descarado, un lacayo de la peor especie y el instrumento más dócil del

imperialismo". Respondiendo a otra pregunta sobre el premio Lenin de la paz que le acababa de ser otorgado por la Unión Soviética, respondió: "el pueblo cubano ha hecho por la paz grandes cosas. Es un gran honor para nuestro pueblo". Esbozando el plan de las granjas del pueblo, Fidel Castro reiteró

que mil jóvenes campesinos irán a estudiar agricultura en los países socialistas y que a su vez vendrán trescientos técnicos agrícolas soviéticos a Cuba. "Aquí explicó hemos hecho muchas reformas socialistas, pero de acuerdo con los intereses nacionales y de los pequeños agricultores".

LOS PRISIONEROS EN...

asesinaste frente a la puerta de la Quinta Estación de Policía? ¿Te acuerdas de aquel otro que mataste en la calle tal...

Y sigue la serie interminable de acusaciones. Jamás habíamos visto tantos horrores juntos, ni tantas pruebas. El público que llenaba el Teatro de la CTC estaba

UNA VISITA...

de todo es que el tipo ni siquiera conocía la finca. La había heredado y tenía un administrador. ¡Y esperaba que los carboneros de la ciénaga lo recibieran como libertador, ahora que la revolución les ha entregado aquella tierra que él venía a recobrar! ¡Menudo error!

En aquellas lindas casitas tenían encerrados a los prisioneros. Allí hablé con el hijo de Miró Cardona. Me pareció un hombre sin nada de particular, sin talento alguno, sin razones de ninguna clase. A él también lo "habían embarcado" los americanos.

A través del interrogatorio pudimos comprobar que ninguno de esos prisioneros tenía muy claro en la cabeza la razón que había tentado para embarcarse en la aventura. Eran sujetos de una inconsistencia ideológica absoluta.

A unos estaban llorosos, otros no levantaban la cabeza del suelo; nunca he visto desmoralización más absoluta. Se les veía en la cara un miedo espantoso. Seguramente pensaban que los iban a fusilar de un momento a otro, a pesar de que el trato de los soldados y milicianos era generoso a más no poder. Vi a los milicianos darles agua y cigarrillos. A la hora de comida se les daba primero a los presos, y cuando llegaban los diarios,

como electrizado. Conforme pasaban las horribles acusaciones, un rumor sordo y terrible iba levantándose. Al final, los soldados y milicianos tuvieron que contener al público enardecido, que quería linchar allí mismo a aquel espantoso engendro. ¡Y con esa clase de gente querían los Estados Unidos "salvar" la "democracia".

se les daba primero a ellos. Ni uno sólo dijo que lo hubiesen maltratado, a pesar de que les preguntamos a todos.

Hablé también con el hijo de Millo Ochoa. Su padre fue Senador en tiempo de Batista. En tiempo de la Revolución estuvo fuera del país y se le confiscó su casa. Pero luego él regresó y se le devolvieron esos bienes y vive tranquilamente en La Habana. Su hijo dice que si él hubiera estado en contacto con su padre seguramente no habría venido en la invasión.

Mientras estábamos ahí llegó un grupo de milicianos y soldados con veinte prisioneros más. Nos contaron que había sido necesario meterles un par de "bazzokazos" para que se rindieran. A esas horas había más de cuatrocientos presos. Luego el número se elevó a mil.

RADIO SWAN

Por la noche cuando regresábamos a La Habana, el chofer de nuestro automóvil, sintonizó la Radio Swan, estación pagada por los norteamericanos para hacer propaganda contra la Revolución.

El locutor decía que las fuerzas invasoras combatían gloriosamente contra los rusos y chinos que había en Cuba, y que el Gobierno estaba a punto de caerse.

No necesitábamos oír más.

Nuevo aumento de tarifas eléctricas

Como una bomba ha caído en la opinión pública la súbita noticia, publicada en 1ª página del diario 'La Nación' del jueves 4 del corriente, de que van a ser elevadas nuevamente las tarifas eléctricas, conforme a un sistema escalonado.

Este periódico, el único que es capaz de reflejar los intereses nacionales cuando tales intereses chocan con los

de las compañías extranjeras, había adelantado la presunción, desde el segundo semestre del año pasado, de que íbamos hacia un nuevo aumento de tarifas en favor de la Bond and Share.

El cuadro de la situación del pueblo es sencillamente trágico. Crece la desocupación día con día; aumenta la pobreza por todas partes. La crisis fiscal comienza a ma-

nifestarse en falta de pago de sueldos y en la reducción de presupuestos de ciertas instituciones. En suma, la crisis avanza. Y es precisamente en estas circunstan-

cias, que se anuncia un nuevo y escalonado aumento de las tarifas eléctricas. ¿Podrán pagarlo los consumidores de energía?

¿Qué dicen de esto los se-

ñores industriales y los señores dueños de radioemisoras que tan ocupados han estado en estos días echando rayos y centellas contra la Revolución Cubana?

TRIUNFO.....

tas autoridades irresponsables.

El 25 de abril, Floriberto Cortés fue encarcelado por repartir los programas del 1º de mayo y otra literatura sindical, por el Resguardo Fiscal de Corredores. Fue pues to en libertad sin ninguna sentencia en su contra, toda vez que no constituía falta repartir esa propaganda. Las autoridades de Gobernación y Policía estuvieron manobrando para impedir los desfiles y mítines, autorizando primero ciertos lugares dentro de las plantaciones y condicionando ese permiso después al consentimiento del dueño de la propiedad, a sabiendas de que la Yonai es enemiga de los sindicatos. Hubo presión para que los dueños de autobuses hicieran servicios especiales a los manifestantes del Primero de Mayo. La Bananera le ordenó al Resguardo Fiscal de Palmar que impidiera el paso de los trabajadores por determinada calle, que aunque es pública, caprichosamente la Bananera no quiso que ese día sus trabajadores pasaran por ella; y el Resguardo Fiscal obedeció y le causó ese vejamen a los trabajadores. El Jefe Político de Puerto Cortés, se opuso a que la reunión de los trabajadores se efectuara en el centro de Palmar Norte y obligó que el mitin se realizara en la plaza pública que queda prácticamente en las afueras del pueblo. Pero tenía que ser el Jefe Político de Golfito Agustín Mora Méndez el que cometiera, como siempre, los más graves atropellos contra los trabajadores: ya terminado el acto en Villa Neilly, llegó, en el momento que los trabajadores se disponían a tomar el camino de sus casas, con el gesto desfigurado por la rabia imperialista que lo domina y con

los ojos desorbitados por el odio hacia la clase trabajadora, a buscar en quienes descargar su veneno; y pudo así tomar de pretexto que unos humildes trabajadores portaban algunos cartelones alusivos a la Revolución Cubana y en ellos hincó su garrucha de fierro herida. A tres compañeros metió en prisión y les sigue juicio. ¿Por qué falta? ¿Por qué delito? Sólo Agustín Mora lo sabrá porque en Costa Rica no hay ley que castigue a quien por cualquier medio desee expresar su solidaridad con un Gobierno y con un pueblo con el cual nuestro Gobierno mantiene relaciones diplomáticas. Si en Costa Rica quedara algo de eso que llaman justicia, es Agustín Mora el que debiera estar en la cárcel hace mucho tiempo por sus arbitrariedades y sus atropellos a este pueblo de trabajadores.

Dato curioso: en la madrugada del Primero de Mayo, dos o tres particulares acompañados por tres policías pegaron propaganda anticomunista en todo el pueblo civil de Golfito; y la gente ahora comenta: ¿Quién mandó a esos policías, Agustín o Salvador?

Así transcurrió el Primero de Mayo en la zona bananera, con la sola mala noticia del encarcelamiento de los compañeros Jorge Esquivel, Antonio Rodríguez y Rosario Bermúdez. Por lo demás, los desfiles y mítines estuvieron mucho mejores que los del año pasado; aunque eso haga rabiar a los imperialistas y a sus secuaces. Y pueden estar seguros que en la zona bananera, la lucha se llevará adelante en la forma que lo quieran los enemigos del pueblo; sabemos que la guerra está declarada: de un lado el pueblo trabajador y del otro lado los imperialistas apoyados por sus esbirros y testaferreros.

NI FUSILAMIENTOS...

ros, les serán aplicadas las leyes de Cuba entre las cuales está la pena de muerte. Si alguno de estos asesinos resulta condenado a muerte será por sus asesinatos y no por su actitud política. El famoso Calviño, por ejemplo no es un simple asesino, es un monstruo. Estas cuestiones han sido ampliamente explicadas por Fidel Castro, pero esas explicaciones se tergiversaron o se caían de

mala fe.

En Cuba no se persigue a la Religión. Fidel, en su discurso del Primer día de Mayo, dijo: ¿Por qué no puede la Iglesia convivir con la Revolución del pueblo cubano?— ¿Por qué no podemos convivir en paz? ¿Por qué ciertos sacerdotes extranjeros se empeñan en organizar la contrarrevolución, en organizar bandas de terroristas y en hacerle el juego a los monopolios yanquis? Nosotros respetamos y respetaremos la

Religión, pero no podemos respetar a los sacerdotes extranjeros que se ponea al margen de la Religión para intervenir en la política racional y fomentar el odio y la muerte en nuestro suelo." La propaganda imperialista tergiversa también estos hechos y dice que en Cuba se persigue a la Religión. El pueblo cubano es religioso en su gran mayoría y ya habría tumbado a Fidel Castro si fuera cierto que en Cuba se persigue a la Religión.

¿HUELGA DE ESTU...

ñoritas, en el Anastasio Alfaro y otros, obtuvieron una negativa de parte de los directores en cuanto a secundar el movimiento. Entonces, no hubo "huelga". Pero en Colegios como en el Liceo de Costa Rica, donde la mayoría de los estudiantes no estuvieron de acuerdo en secundar la "huelga", el director y algunos profesores le dieron apoyo, ordenando a los estudiantes irse para sus casas hasta que no los llamaran a lecciones. Es decir, en el caso concreto del Liceo de Costa Rica, lo que hubo más bien fue un cierre del colegio decretado por el Director.

Otro aspecto interesante de este movimiento es que la dirección la asumió una tal Federación Democrática de Estudiantes Secundarios. Pero, ¿quién nombró tal Federación? Resulta que nadie la ha nombrado, se nombró a sí misma. Los representantes de los estudiantes, nombrados para otros efectos, se reunieron y acordaron, por sí

y ante sí, constituir la Federación y asumir el papel de dirigentes.

El carácter eminentemente reaccionario y fascista de este movimiento lo revelan muy bien los siguientes hechos: la pseudo Federación acordó pedir, entre otras cosas, que se prohíba el periódico "ADELANTE", que se repriman las actividades comunistas, y en otras medidas encaminadas a sumir al país en un régimen de dictadura.

En el futuro habrá que dilucidar si los estudiantes costarricenses se resignan a ser mangoneados por los monaguillos y pebillitos de los colegios privados, o si resuelven organizarse y dirigirse ellos mismos. La inmensa mayoría de los estudiantes de secundaria de nuestro país son hijos de hogares pobres y modestos, no son hijos de la oligarquía ni menos tienen nexos de ninguna clase con los imperialistas. De esta vez, los batistianos y los curas falangistas, operando a través de los niños bien han

podido arrogarse la representación de los estudiantes y hablar en su nombre. Pero la experiencia servirá para que los estudiantes verdaderamente democráticos se interesen en que surja una auténtica Federación, exponente de sus inquietudes y de los intereses de nuestro pueblo y de nuestra nacionalidad.

Un buen principio, indicador de que los estudiantes democráticos no se van a quedar con los brazos cruzados viendo actuar a los reaccionarios y fascistas, lo constituye el hecho de que un grupo considerable de estudiantes amigos de la Revolución Cubana protestaron ante el Presidente de la República por la actitud de los directores de los colegios de suspender las lecciones y acordaron constituir una agrupación para la defensa de los intereses de los estudiantes y para la constitución de una verdadera Federación de Estudiantes de Secundaria, capaz de reflejar los intereses y los sentimientos de la mayoría.

EL DISCURSO DEL DIP. MONGE...

desde el extranjero, que dispone de los ilimitados recursos de los Estados Unidos, si no se castiga a los terroristas y demás contrarrevolucionarios traidores a su patria?

El señor Monge se lamenta de que no han sido respetados los tribunales de Justicia de Cuba. ¿Cuáles tribunales fueron esos? No los integraban acaso los jueces que durante varios años sirvieron dócilmente la dictadura de Batista? ¿No eran esos señores cómplices de todos los crímenes de la tiranía?

Este comentario se ha hecho muy largo. Y la verdad, no vale la pena. De manera que dejaré sin comentar muchos aspectos del discurso del diputado Monge sobre la revolución cubana.

Se puede estar en pro o en contra de la

revolución cubana. Pero lo que no se puede es pretender que la revolución cubana no es revolución. Eso es, además de falso, ridículo. Se puede decir que la revolución ha ido demasiado lejos, o que es demasiado radical, pero no se puede, como pretende el diputado Monge, afirmar que la revolución ha sido traicionada.

La verdad de toda esta cuestión es que Monge, y Figueres, y otros dirigentes de su grupo, jamás han sido revolucionarios, jamás han luchado por un cambio de estructura del régimen. Siempre han sido contrarrevolucionarios, pero antes podían disimular con su lenguaje demagógico, su verdadera postura. Ahora, gracias a la Revolución Cubana, la postura de Figueres y otros falsos revolucionarios ha sido dejada al descubierto.

La C G T C condena la agresión de las bandas nazi-fascistas y de la Guardia Civil

No obstante la tremenda guerra de nervios desatada por los agentes del imperialismo en nuestro país, y el bloqueo de los medios de propaganda de que se nos hizo objeto, el pueblo se echó a la calle el Primero de Mayo, bajo nuestras banderas y bajo nuestras consignas.

La manifestación fue combativa. El entusiasmo y el espíritu de lucha no decayeron ni un momento. Pero al mismo tiempo fue pacífica, respetuosa del derecho ajeno, de las instituciones y de las leyes del país. El Comité Nacional de la Confederación había dado instrucciones categóricas a sus afiliados para que no hicieran caso a las provocaciones, para que no provocaran conflictos con las autoridades y para que evitaran hasta el último momento intervenir en actos de violencia. Esta línea fue lealmente acatada por los manifestantes. Nadie puede afirmar que de nuestras filas partiera una ofensa ni ninguna agresión contra nadie. Sin embargo, hubo incidentes violentos provocados por bandas fascistas, debidamente organizadas, que nos atacaron obedeciendo a un plan madurado de antemano. Nuestro Secretario General, Gonzalo Sierra, fue seriamente herido a pedradas. Muchos otros sindicalistas fueron también heridos. La sangre de la clase trabajadora se derramó en este Primero de Mayo bajo los golpes de los niños bien y de los hampones organizados en tropas de asalto. Es necesario que la opinión pública fije su atención en estos hechos por las proyecciones negativas que ellos pueden tener en el porvenir de nuestra República.

Hemos dicho que actuaron bandas fascistas. Esto es exacto. Eran grupos de niños bien y pachucos, con sus respectivos jefes, armados de piedras, de palos y de pedazos de cadena de bicicleta. Había un jefe general de todos los grupos que es un joven que ha hecho, en forma pública, profesión de fe fascista. Así es como nació el fascismo en Europa.

Los referidos grupos obedecían a un plan de agresión hecho y ejecutado por agentes de la Embajada yanqui. No cabe duda de que contaban con que las autoridades serían complacientes con ellos. Y así fue. Las autoridades los dejaron organizarse y situarse frente al Parque Central, a esperar la llegada de la manifestación. Las autoridades les permitieron injuriar y provocar a los manifestantes. Cuando hicieron los primeros intentos de agresión, las autoridades se limitaron a retirarlos. Cuando la agresión se produjo, los palos de la policía cayeron de preferencia sobre nuestros manifestantes. Claro que no fue posible impedir que algunos de los provocadores recibieran toletazos. Pero todo daba la sensación de que los toletazos no eran para ellos sino para nosotros. Si las autoridades lo hubieran querido, no habrían habido provocaciones ni se habría producido un

solo incidente. Y si nosotros no hubiéramos tomado medidas de antemano, ni controlado a nuestras gentes en los momentos más difíciles, aquello habría podido tomar las proporciones de una gran tragedia. Después del mitin las bandas se dispersaron por la ciudad y se prepararon para atacar los locales de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses, de la Sociedad de Amigos de Cuba y del Centro Obrero para el Estudio de Problemas Sociales. También se proponían atacar residencias personales de conocidos dirigentes anti-imperialistas. En el mismo Parque Central gritaban los cabecillas: "Ahora a tal lugar"... o a tal otro. Estos asaltos pudieron ser controlados por las autoridades e impedidos. Nosotros no los teníamos previstos pues incurrimos en la ingenuidad de creer que las cosas no podían llegar a esos extremos en Costa Rica. No tomamos en cuenta que en nuestro país operan extranjeros, yanquis y cubanos, empeñados en trasladar a nuestro medio el odio y los procedimientos del fascismo.

Nuestra Confederación considera que la situación es grave, pues en guerra avisada no muere soldado; y por mucha que sea la buena voluntad de los ciudadanos, para defender la tranquilidad del país, nadie puede renunciar al derecho de defensa personal y colectiva; y cuando los ciudadanos tienen que defenderse por su cuenta y riesgo lo que puede resultar es la anarquía y el caos.

Llamamos serenamente la atención de las autoridades, de todos los Jefes de Partidos Políticos y de la opinión pública democrática del país, hacia los hechos denunciados, y les rogamos tomar medidas en defensa de nuestro sistema democrático y de la paz del pueblo. Es tiempo todavía de defendernos del fascismo. Que no se permita la intervención de extranjeros en nuestra vida política interna. Que se frene de una vez la campaña de odio que se reanuda desde las estaciones de radio y las columnas de los periódicos. Que se prohíba el reclutamiento de jóvenes para la integración de bandas de choque. Que se les haga saber a los directores de colegios privados que no tienen derecho a poner en peligro la vida de sus alumnos incorporándolos a la lucha fascista. Que el Gobierno dé la sensación de que es capaz de mantener el orden y la seguridad de las personas, sin parcializarse en favor de las bandas particulares de asaltantes por más que esas bandas puedan contar con la bendición de un Gobierno extranjero. Esto proponemos y esto pedimos, antes de que sea muy tarde.

Comité Ejecutivo de la C.G.T.C.

GONZALO SIERRA CANTILLO

Secretario General

Fidel Castro irá a Moscú

POR EL PREMIO LENIN
DE LA PAZ



LA HABANA.—El Primer Ministro Fidel Castro dijo que posiblemente iría a recibir el Premio Lenin de la Paz otorgado a él por la Unión Soviética. Dijo que el Premio lo recibiría en nombre del pueblo cubano, que es quien lo ha ganado por sus contribuciones tendientes a la evitación de una conflagración mundial y a la paz. El Premio Lenin de la Paz se otorga solamente a personas de gran mérito en la lucha por la paz mundial.

Para defender sus negocios, Estados Unidos agrede a Cuba

(PARRAFOS DE LA NOTA MEMORABLE DEL GOBIERNO SOVIETICO A LA CASA BLANCA)

¿Por qué, dice el gobierno soviético, los Estados Unidos han organizado este criminal ataque a la República de Cuba? Respuesta: "Porque después del derrocamiento de la tiranía de Batista el pueblo cubano terminó con el pillaje y la explotación de su patria por los monopolios extranjeros". "Estos monopolios no quieren ceder nada al pueblo de Cuba, o a los pueblos de América Latina. Temen que una Cuba que construye una vida independiente, sea un ejemplo para otros países de América Latina". Con las manos de cobardes mercenarios quieren arrancar al pueblo cubano el derecho a disponer

de sus destinos como lo hicieron antes con Guatemala". "Pero cada pueblo tiene su derecho a vivir como quiera, y nadie, ningún Estado, tiene derecho a imponer a otros pueblos su modo de vida". — "El pueblo cubano ha pasado una severa y difícil escuela de lucha por su libertad e independencia, contra los sojuzgadores extranjeros y sus cómplices, y no se pondrá de rodillas". "No permitiré que le coloquen el nuevo yugo de los dominadores extranjeros. Al lado de Cuba está toda la humanidad progresista. Todos los hombres honrados".

"El gobierno soviético declara que la Unión Soviética,

al igual que otros países pacíficos, no dejará solo al pueblo cubano, y le prestará toda la ayuda y apoyo necesarios en la lucha justa por la libertad e independencia de Cuba. "El gobierno soviético se dirige al gobierno de los Estados Unidos en este momento responsable, y en aras de la paz general, le exhorta a que tome medidas para que cese la agresión contra Cuba". "La ingerencia en los asuntos internos de Cuba, la protección y la ayuda a las bandas contrarrevolucionarias deben cesar inmediatamente". "El gobierno soviético espera que los Estados Unidos comprendan que la

agresión contra Cuba contradice los intereses del pueblo norteamericano y puede poner en peligro la vida pacífica de la población de los mismos Estados Unidos".

La declaración agrega: "el gobierno soviético exige el examen inmediato en la asamblea general de la cuestión de los actos agresivos de los Estados Unidos, que han preparado y desencadenado la intervención armada contra Cuba; el gobierno de la URSS llama a los gobiernos de todos los Estados miembros de la ONU, a hacer todo lo necesario para que cesen inmediatamente las operaciones a-

gresivas contra Cuba", cuya continuación puede provocar las más serias consecuencias para la paz general". "En la hora en que la soberanía y la independencia de Cuba, Estado soberano miembro de las Naciones Unidas, está en peligro, el deber de todos los miembros de la ONU es prestarla toda la ayuda y todo el apoyo indispensables". "El gobierno soviético se reserva el derecho, si no cesa la ingerencia armada en los asuntos del pueblo cubano, de tomar en unión de otros países, todas las medidas necesarias para prestar la indispensable ayuda a la república de Cuba".

EL PRIMERO DE MAYO**Fracmento del discurso del Prof. Adán Guevara**

La Confederación General de Trabajadores Costarricenses invitó a la Asociación "Mauro Fernández" de maestros y profesores de nuestro país a participar en la celebración de este Primero de Mayo. Estoy autorizado por mis colegas de la Asociación "Mauro Fernández" para proclamar, en esta tribuna honrosa, la solidaridad fraterna de nuestro gremio de maestros con todas las demandas que formulan los trabajadores manuales de nuestra patria en este Primero de Mayo, fecha de recuerdos inmortales y de briosa renovación de luchas para la clase trabajadora del mundo entero.

ESCUELA DEMOCRÁTICA

Hablo, pues, en nombre de una agrupación de maestros y profesores que estamos resueltos a mantener viva la memoria del Benemérito de la Patria don Mauro Fernández en la conciencia del pueblo costarricense, a honrar el pensamiento y a imitar la acción de aquel maestro insigne en todas las actividades de la Educación Pública gratuita, obligatoria y costeadas por el Estado que él creó, en el momento más feliz de nuestra historia, convirtiendo a la escuela pública en semilla y en fruto, en tónico y en vida de la democracia que tenemos.

Deseamos que la enseñanza sea limpia de prejuicios y ceñida estrictamente a los métodos de la Ciencia, porque así la concibió don Mauro con acierto singular; queremos, como lo quiso don Mauro, que la escuela esté al alcance y al servicio de las grandes masas populares que no pueda convertirse nunca en patrimonio exclusivo de la clase adinerada; creemos, con la misma fe de don Mauro, que nuestras escuelas públicas deben ser en todo momento baluartes y escudos del más depurado régimen democrático y no convertirse nunca en reductos de la intolerancia y del odio, ni en empresas comerciales subordinadas exclusivamente al capricho lucrativo de los mercaderes de la enseñanza.

EL MACKARTHYSMO

El mackarthysmo, señores, se nos ha medido en la casa y está inundándola de infamia. Da una vuelta a la

perilla de la radio y oye: "Vigílo, persígalo..." Abre uno las páginas de un periódico y lee: "Acúselo, destitúyalo, aniquílelo, amordácelo..." Oye uno a ciertos dirigentes políticos y el resumen de todas sus palabras es éste, más o menos: "Quiere la independencia nacional, está contra los Estados Unidos, es un comunista, no tiene derecho a llamarse costarricense". Quiere usted decir su palabra por una estación de radio y el gerente le advierte: "Si usted ataca a los Estados Unidos le arrebató el micrófono porque si no lo hago así me arruino". Necesita usted defender su reputación en uno de los periódicos y el director le hace saber: "Si es un ataque al imperialismo no se lo publico; no podemos publicar ni una coma contra los Estados Unidos..." Camina usted por la Avenida Central, entra a los grandes establecimientos comerciales, se da una vuelta por las oficinas públicas y en todas partes palpita un ambiente de miedo de terror, y hasta los grandes personajes confiesan eseavor.

Y surgen, como hongos organizaciones de papel. Ligas de jóvenes estudiantes que no tienen inconveniente en confesar, con el beneplácito de sus padres y maestros, que su misión es la de ejercer el esbirraje. Organizaciones de damas cristianas, que insultan y fomentan el odio en el nombre de Cristo. Partidos demócratas y liberales q

levantan la bandera del fascismo en nombre de la democracia... Esto es horrible y es absurdo.

Tratan de impedir que los pueblos de la tierra se libren del yugo de los grandes monopolios y se hagan dueños de sus propios destinos. Es una guerra contra la libertad, contra la soberanía de los pueblos, contra la dignidad de los hombres, contra el derecho a vivir de las masas populares.

LA PAZ

Contra este crimen que se prepara tenemos que levantar nuestra protesta de maestros, pensando en los niños de nuestro país y en los niños de todo el mundo. Contra una Tercera Guerra Mundial tenemos que gritar como trabajadores y como ciudadanos, como padres de familia, como seres humanos expuestos a desaparecer sin ser culpables y sin poder defenderse porque nadie escapará a los estragos de esta guerra atómica que el Imperialismo Yanki intenta desencadenar.

Esta no debe ser una época de guerra de exterminio sino de paz fecunda para la humanidad, porque la ciencia ha logrado realizar los progresos más importantes de la historia y estos progresos deben ponerse al servicio de la vida y no al servicio de la muerte.

Exijamos, amigos trabajadores, el desarme universal y el cese inmediato de las pruebas atómicas.

América Latina ardió de indignación ante la salvaje agresión a la República de Cuba

LA HABANA 16.—La invasión mercenaria a Cuba organizada, dirigida y financiada por la Agencia Central de Inteligencia de los Estados Unidos ha provocado una ola de protestas en todo el mundo y, en especial, entre los obreros, campesinos y estudiantes de América Latina. Apenas unas horas después de conocerse que los mercenarios, salidos de Guatemala y Estados Unidos, habían pisado la tierra cubana, los pueblos latinoamericanos salieron a las calles en respaldo de su Revolución. Bogotá, Santiago de Chile, Montevideo, Caracas, Buenos Aires, fueron escenarios de violentas protestas. En Bogotá más de mil manifestantes que realizaban un mitin de protesta por la invasión a Cuba frente a la embajada norteamericana fueron atacados por fuerzas del ejército y la policía con bayonetas y pistolas, como consecuencia de la acción represiva siete estudiantes resultaron heridos de bala. En Caracas, la policía reprimió violentamente utilizando bombas lacrimógenas, una manifestación popular en el centro de la ciudad que condenaba la invasión a Cuba "por mercenarios al servicio del imperialismo norteamericano". En Santiago de Chile, dos bombas estallaron anoche frente al edificio de la empresa norteamericana Grace Company luego que concluyó una manifestación de

respaldo a Cuba, en la que participaron varios miles de personas que daban gritos de "Cuba sí, yanquis no". En Montevideo, cuando miles de personas se disponían a desfilar frente al Palacio Municipal para protestar por la invasión a Cuba la policía lanzó gases lacrimógenos y golpes con sables a la multitud. Varios de los manifestantes resultaron heridos, algunos de ellos de gravedad. En la capital argentina dos edificios norteamericanos fueron atacados con piedras y bombas norteamericanas mientras miles de jóvenes enardecidos protestaban por la agresión a Cuba. Y, entre tanto se registraban actos de condenación en otras capitales latinoamericanas, dos figuras continentales: Janio Quadros y el General Lázaro Cárdenas reiteraban su apoyo a la Revolución Cubana en los momentos de peligro. Quadros, que en distintas ocasiones había manifestado su apoyo al movimiento renovador de Fidel Castro, al conocerse de los desembarcos en el suelo cubano expresó preocupación por los sucesos y reafirmó que "Brasil apoya el principio de autodeterminación de los pueblos". Por su parte, el ex-presidente mexicano, Lázaro Cárdenas, anunció que viajará a Cuba a "ponerse al servicio de un pueblo hermano, víctima de una agresión incalificable". Mientras tanto, dos poderosas confederaciones: la CUTU, de Uruguay; la CUT, de Chile; anunciaban que se producirían huelgas generales en ambos países en protesta por la agresión a Cuba. La CUT, de Chile, que agrupa a todos los gremios del país, fue más determinada en su decisión: anunció que la huelga general obrera chilena se realizaría mañana miércoles. De la reacción habida en toda Latinoamérica ante la invasión mercenaria salida de Estados Unidos y Guatemala se deduce lo siguiente: el llamamiento de Fidel Castro a todos los pueblos del mundo, especialmente a los de América Latina, fue escuchado y como dijera un dirigente obrero uruguayo: "Cuba no está sola" a su lado están los obreros, campesinos, estudiantes y pueblos de América Latina y todas las fuerzas amantes de la paz en el mundo".

14 DE MAYO

14 DE MAYO

Doce aniversario de la muerte de **CARMEN LYRA**

**HOMENAJE A LAS 10 DE LA MAÑANA
EN EL CEMENTERIO GENERAL**

**Se colocará en la tumba de la ilustre escritora,
una preciosa obra escultural de piedra hecha
por el artista nacional: José Ml. Sánchez**

El discurso del Dip. Monge Alvarez y la tesis liberacionista sobre la Rev. Cubana

(Continuación de un artículo de
ARNOLDO FERRETO)

EL APOYO QUE FIDEL BUSCO EN AMERICA LATINA

El señor Monge hace una recapitulación de las andanzas de Fidel Castro por México, Centro y Sur América, en busca de apoyo para la revolución. Esto sucedió después del asalto al Cuartel Moncada y del proceso consiguiente. Más adelante manifiesta que el Gramma, barco que transportó a Fidel Castro y a sus compañeros de armas para emprender la guerra civil, no partió de un lugar de Cuba para otro, sino de Veracruz, México, para Cuba. Después de citar estos hechos, declara triunfante el diputado Monge: "En consecuencia, Fidel fue a buscar solidaridad de los pueblos latinoamericanos, armas, solidaridad moral y económica para ir a derrocar la dictadura que había en Cuba. Por eso, hay incongruencia cuando hoy se critica a hombres que en el exilio creen que hay una dictadura en Cuba y van a buscar la solidaridad y las armas de los países hermanos de América Latina".

El sofisma está a la vista. Ciertamente, Fidel Castro buscó y obtuvo la ayuda y la solidaridad de los pueblos latinoamericanos. Gracias a esa ayuda y solidaridad, pudo fletar el Gramma, conseguir armas y trasladarse a Cuba.

Pero los contrarrevolucionarios cubanos que defiende el señor Monge hacen otra cosa. No han buscado ni menos obtenido la ayuda y solidaridad de los pueblos de la América Latina para su empresa. Han buscado y obtenido la ayuda "generosa" del gobierno y de los círculos oligárquicos de Washington, han buscado y obtenido ayuda de los gobiernos de Ydígoras Fuentes y de los hermanos Somoza, para agredir a Cuba. Castro marchó a Cuba en el pequeño Gramma. Los epígonos de Miró Cardona, Antonio Varona, Prío Socarrás y otros, salieron en numerosos barcos yanquis, protegidos por fuerzas aéreas yanquis, cubiertos por fuerzas navales también yanquis. Como se ve, no hay retórica capaz de convencer a nadie de que se trata de empresas semejantes.

La aventura que acaba de fracasar fue financiada, armada y entrenada, por los Estados Unidos. Y el señor Monge no es ningún ingenuo para ignorar que la "revolución" que los imperialistas yanquis están tratando de hacer en Cuba, tiene como principal finalidad la recuperación de las empresas de sus monopolios y de la tierra expropiada a las compañías terratenientes.

LA DECLARACION DE SIERRA MAESTRA Y LA SUPUESTA TRAICION DE FIDEL

Para tratar de justificarse y de justificar a su partido, el diputado Monge Alvarez acusa a Fidel Castro de haber traicionado la revolución, de haber incumplido lo que prometió en la "declaración de Sierra Maestra" y en el exilio. Por supuesto el caso es justamente el contrario. El caso es que Fidel se negó a seguir los consejos de Figueres y otros, de que convirtiera la revolución en un engaño, de que traicionara los fines populares y nacionales de la revolución. El Gobierno Revolucionario podría contar todavía, a pesar del paredón que tanto los espanta, con el apoyo de amplios círculos burgueses de la América Latina e incluso, de los Estados Unidos. El famoso viaje de Figueres a La Habana, y su intervención aconsejando a Fidel que se "pusiera bien" con los Estados Unidos, que rompiera con los comunistas y emprendiera su persecución, fue el punto de partida no de la traición de Fidel a los postulados de la revolución, sino de lo contrario, de la afirmación de estos postulados, de la afirmación de que la revolución cubana iba a ser una revolución de verdad, una revolución agraria, anti-imperialista y, más tarde también socialista. Figueres le propuso a Fidel que traicionara la

revolución y que, en cambio, seguiría contando con el visto bueno de ciertos círculos de Washington y con el apoyo de lo que él llama los partidos democráticos de América. Tales partidos expresan los intereses y la ideología de los círculos burgueses del Hemisferio.

En su "Declaración de Sierra Maestra", citada por el diputado Monge, Fidel prometió la libertad de los presos políticos. Haciéndose el ingenuo, Monge dice que esta promesa no fue cumplida porque actualmente hay tantos presos políticos o más que antes. La cuestión es tan simple que casi no vale la pena comentarla. La Revolución puso en libertad inmediatamente a los revolucionarios presos, conforme lo prometido, pero al mismo tiempo emprendió el castigo de los torturadores y asesinos del régimen depuesto. El Partido Liberación Nacional al principio no protestó por esto. Es más, defendió hasta la práctica de poner frente al paredón a ciertos asesinos del batistato. Ahora nos viene el señor Monge con el cuento de que Fidel no cumplió. ¿A quién le había prometido no castigar a los bandidos batistianos? Y, posteriormente, ¿por qué va a dejar impunes los actos de terrorismo y de traición a la patria de los mercenarios a sueldo del imperialismo?

Otro punto que alega Monge que no se cumple es el de la libertad de información. Vale preguntar: ¿El señor Monge cree que la libertad de información en Cuba debe consistir en dejar que los Pepín Rivero, los Quevedo, los Zayas, los Martínez Márquez, los Carbó, sigan mintiendo y engañando al pueblo cubano, sigan devengando subvenciones del Departamento de Estado Yanqui, sigan obteniendo grandes beneficios de los anuncios generosamente pagados por los monopolios yanquis, sigan pervirtiendo o corrompiendo la opinión pública? La más amplia libertad de información existe en Cuba, pero para el pueblo, para los obreros y campesinos, para los estudiantes, para los intelectuales honestos. Para los traidores, para los siquitrillados, para las empresas imperialistas y sus agentes, para esos no hay libertad de información. ¿Para qué?

LA "DICTADURA" DE FIDEL

¿Hay o no hay dictadura en Cuba?, pregunta muy orondo el diputado Monge. Para agregar luego: Porque aquí nos hemos enfrentado tradicionalmente, por cuestión de principio y por cuestión de vocación, a las dictaduras en América Latina. Yo afirmo que es mentira que el partido del señor Monge haya combatido siempre las dictaduras. ¿Qué fue el régimen de Figueres durante los 18 meses que siguieron a la revuelta armada del 48? ¿No gobernó acaso a través de decretos-leyes? Y ¿el retorno al régimen constitucional no surgió acaso como producto de una componenda con Ulate, y no por razones de principios? ¿Y no fueron los primeros pasos de la Junta de Gobierno poner fuera de ley al partido de la clase obrera, ilegalizar la CTCR y sus sindicatos, cerrar sus locales, clausurar sus publicaciones, etc.?

Para determinar si en un país hay o no dictadura dice el señor Monge, que hay que preguntar si hay pocos presos políticos, si hay exilados, si hay partidos de oposición? Hay que contestar que el diputado Monge, o se hace el tonto, o desconoce la historia hasta por el forro. Todos sabemos que el régimen democrático emergió a través de la revolución americana y de la Gran Revolución Francesa del siglo XVIII. ... debemos preguntar, en el período cumbre de la Gran Revolución de Francia, hubo o no presos políticos y exilados? Los nobles que lo graban escapar a la guillotina y a la cárcel, iban o no a parar al exilio?

¿Cómo se puede hacer una revolución, y cómo se puede hacer frente a la contrarrevolución organizada, financiada y armada

Puntos
sobre las
íes... de

adelante

LA CADENA

El joven que aparecía como jefe de las bandas fascistas que agredieron a los trabajadores el 1º de Mayo en el Parque Central, declaró hace algún tiempo a "La Prensa Libre" —allí está publicado— que él forma parte de una organización nazi que funciona en Costa Rica. Calro: tiene el apoyo de los batistianos y de la embajada americana.

¿Se sabe quién fue el joven que llevando a la práctica ideas nazis trató de incendiar hace algunos meses una sinagoga judía?

... No es buena la práctica que anunció en Miami don Otilio Ulate, de deshacer a palos las manifestaciones públicas de sus adversarios. No es buena práctica porque es exótica en nuestro medio y por que "hoy por tí y mañana por mí".

Es lástima que a nuestros jóvenes se les infiltren ideas de violencia que nunca antes de ahora habían abligado. Esas ideas exóticas han sido importadas a Costa Rica por los batistianos y la embajada de Estados Unidos. El pueblo debe ir señalando a quienes tratan de deformar nuestro modo de vida.

Los batistianos están con Ulate. Hablan de botar al Presidente Echandi, de molar a palos las concentraciones de don Chico Orlich y de darle a Ulate la Presidencia volando leño por todo el país. ¿Qué irá a hacer nuestro pueblo?

Con una cadena de bicicleta el jefe de la banda fascista del 1º de Mayo le fracturó la nariz a un Guardia Civil. Moralmente ¿quién le puso esa arma a ese muchacho en sus manos para que hiriera a otro joven costarricense? ¿El Dr. Ruano u Otilio Ulate? Los dos, bajo la inspiración de la embajada norteamericana.

Están de acuerdo los intelectuales, la Universidad, las fuerzas vivas del país con la mordaza que pretende imponerle a la clase trabajadora, a sus intelectuales amigos, a los profesores de izquierda, la embajada americana a través de sus comités y organizaciones inquisitorias?

La Vicepresidenta de la Asociación Femenina "Cristiana" es la dueña del latifundio de San Juanillo. En su casa se fundó esa organización. Está dicho todo.

La cadena usada para agredir trabajadores y herir a un Guardia Civil puede ser, más que una cadena, el eslabón de una cadena.

Pasa a la página No. 9